

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana 40 céntimos de peseta.  
Reclamamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.  
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.  
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

Remitidos, comunicados, informaciones y esas que las fúnebres á precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

APARTADO 282

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

# EL RADICAL

Diario Republicano

MADRID: mes, 1,50 pesetas.  
PROVINCIA: mes, 2 pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.  
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, CINCO francos; año, VEINTICINCO.  
OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales.—Idem telegráficos, gratis á los suscriptores, una vez al mes.

TELEFONO 1.321

## La guerra europea

# Continúan progresando los aliados en la batalla del Aisne

## Los rusos han derrotado á los alemanes

EN GERMANIA

### El culto de la fuerza

Los alemanes rinden á la fuerza un fervoroso culto. Crean, como Bismarck, que es superior al derecho. Convertido en axioma, esta opinión bárbara y salvaje ha servido de base á toda la política del primer canciller del Imperio alemán, y ha sido aceptada por la mayoría de los germanos.

La fuerza lo es todo para los súbditos del káiser; recurriendo á ella, se creen en el derecho de imponer su cultura y sus productos y de adquirir las colonias que necesitan. Para los alemanes, la guerra es un negocio y, además, una necesidad.

Antes de que estallara la guerra, muchos escritores germanos han confesado, con extraño candor, refiriéndose á la conflagración que preveían, que esta tendría por objeto realizar las aspiraciones de su raza, que necesitaba expansión, y tenía derecho á ella, porque la fuerza es la ley suprema del Universo.

¿Lo dudáis? Leed las siguientes líneas que la «Posta», uno de los principales periódicos de Berlín, publicaba á fines de Junio:

«Si, en realidad, Alemania desea la guerra, existe un medio muy sencillo para alejar el peligro: que la Triple Entente tenga en cuenta nuestras aspiraciones mundiales y no ponga obstáculos á nuestra expansión colonial. El deseo de aumentar nuestro poderío ha germinado en el alma del pueblo alemán con tal ímpetu, que tendremos á la larga que romper la barrera opuesta por la Triple Entente.

«Si persisten en estorbar el avance que necesitamos, nos obligarán á sacar la espada, y entonces caerá la desgracia y la ruina sobre los vencidos.»

Esto equivale á decir:  
«Necesitamos nuevos territorios; y si no nos los dan, los arrebataremos por la fuerza á quienes los poseen.»

No proceden de otro modo los saltadores de caminos.

Los germanos, que son prolíficos, tienen muchos hijos, y producen además una cantidad de mercancías muy superior á la que exige su comercio interior y exterior. Sus casas están llenas de chiquillos, y sus almacenes están abarrotados de géneros. Necesitan encaminar su emigración hacia colonias alemanas y crearse mercados nuevos. Y para conseguirlo, recurren á la guerra.

También los bárbaros que invadieron el Imperio romano lo hicieron porque los territorios ocupados por ellos eran insuficientes para alimentarlos, y también recurrieron á la fuerza brutal.

La Historia se repite á veces con desconsoladora insistencia. Como los germanos de antaño, los de ahora quieren imponerse á los demás pueblos, confundiendo con el derecho esa fuerza que creen haber monopolizado.

El culto de la fuerza reviste en Alemania caracteres religiosos, hasta el punto de proclamar algunos historiadores germanos que las rapiñas de Federico II y las matanzas provocadas por Bismarck las ha querido Dios, porque el pueblo alemán es su elegido. Ved las proclamas del káiser, leed sus discursos: habla del Dios de los ejércitos, olvida al Dios de los humildes, y alude continuamente á la voluntad divina para justificar sus actos.

No es extraño que el pueblo germano, acostumbrado á oír esos discursos y esas proclamas, y disciplinado en los cuarteles, haya acabado por rendir un fervoroso culto á la fuerza.

Los viajeros que han recorrido Alemania han podido observar que los aldeanos sienten por Napoleón I, que venció repetidas veces á sus padres, una admiración sin límites. En la mayoría de los caseríos aparece colocado muy cerca del retrato de Guillermo II, y á veces en lugar preferente el del desterrado de Santa Elena. Se ven también retratos y bustos de Napoleón en numerosas tiendas de Berlín y de las principales ciudades alemanas.

Y es que el emperador francés era un superhombre, la encarnación de la guerra, el genio de las batallas. Fué enemigo de Alemania; pero representa la fuerza, la gloria militar, la conquista, la ambición sin límites.

Eso es lo que los germanos admiran en él.

Cuenta Bonnefon que en una sola casa de Berlín contó hasta quince retratos y tres esculturas de Napoleón, que lo representaban en todos los momentos de su vida.

Si Napoleón, que tanto daño les hizo, es el héroe predilecto de los germanos, es porque éstos, obsesionados por el papel que, á su juicio, representa en el mundo la fuerza, han convertido en ídolo al personaje histórico que mejor la representa.

Ese culto de la fuerza les ha arrastrado á la guerra; pero no se han fijado en que la Historia nos enseña que los Imperios militares, creados después de una victoria ruidosa, tienen una vida efímera, y desaparecen siempre á consecuencia de una derrota estruendosa.

Alvaro CALZADO

### Alrededor del neutralismo

El ilustre poeta y cronista Sr. Alomar publicó en «El País» de ayer el siguiente artículo, que reproducimos por creerlo de interés para nuestros lectores:

Todo republicano sincero, ante el caso de la guerra presente, ha de pensar así: Mi deber, como europeo, es preguntarme cuál de las dos ciudades de Europa merece ideológicamente mi simpatía; y como soy republicano, la respuesta no puede ser dudosa. Soy, además, español; y el espectáculo de las derechas, que han formulado de una manera concreta sus simpatías, no deja lugar á vacilaciones. Ahora bien; si consigo impulsar hacia la intervención el Estado español, aseguraré el régimen monárquico porque le concitaré el agradecimiento natural de Francia; pero esa consideración no compensa la desgracia que representaría la derrota de la gran República. Inversamente: si yo, republicano, manifiesto á Francia mi fraternidad de republicano y de laicista, los franceses no olvidarán que en los días de peligro los republicanos españoles sintieron la República como una conciudadanía, como un vínculo patriótico, y pidieron á los poderes la intervención sin consecuencia; quisieron auxiliar á Francia contra los invasores, aunque fuera perdiendo la esperanza de una futura ayuda de la República francesa contra el régimen español. La conducta del Sr. Lerroux ha obedecido á ese razonamiento; es de justicia decir que me parece un razonamiento perfecto.

La opinión española, por largo tiempo, á causa de nuestra deplorable pedagogía, ha vivido totalmente desinteresada de Europa. El aislamiento diplomático se correspondía con una ignorancia total de la vida exterior.

En el periodismo es en donde más se notaba esa ausencia de ciudadanía europea, de patriotismo europeo. Y es claro que por eso hoy el conflicto germanolatino no ha encontrado eco en el espíritu público español. Además, la educación puramente cultural confesional, nos ha castrado por todo idealismo, por toda percepción de las visiones indefinidas y ulteriores; nos ha extirpado el «sentido de la trascendencia»; eso es, en suma, la idealidad.

Barcelona tiene en el Sr. Lerroux y en el Sr. Cambó dos figuras que han representado muy opuestas fracciones; pero nunca ante esta guerra habrán encarnado más diametrales espíritus. Mientras el Sr. Cambó, procedente del catalanismo, proclamaba aquella escandalosa incongruencia contra la defensa de la heroica y memorabilísima Bélgica, los mismos días en que se conmemoraba el segundo centenario del inútil y caballeresco heroísmo de Casanova, el Sr. Lerroux, noblemente, ofrecía á Francia el homenaje ilimitado y explícito de su simpatía, como era deber de todo republicano.

El Sr. Lerroux, que tantas veces ha sentido la caricia, no siempre sana, de la popularidad, pudo sentir, en Irán, la ruda caricia de las iras plebeyas... Lejos de mí ánimo la tentación de dar consejos; pero no puedo sustraerme á la idea de que jamás se ofrecerá al radicalismo español una ocasión como esa para romper definitivamente con las delicadezas de un pasado que no ha de volver... El radicalismo, que un tiempo combatió cruentamente las estridencias juveniles de Cataluña, se

muestra hoy, por una curiosa transformación, el paladín de las causas liberales, autonomistas, civiles, ante el cesarismo prosaico de las derechas catalanas. Y la pluma que escribió un día cierto artículo desgarrado que todos olvidaremos, alarga hoy la mano á la alianza de dos grandes naciones ciudadanas que se proclaman cada día destinadas á aplastar el militarismo germánico y todas las demás veleidades de guerra.

Todo eso podría muy bien contribuir á una futura renovación completa de los valores de nuestra política catalana. El defecto del antiguo radicalismo, por comparación con los demás partidos republicanos, consistió en cierta falta de coherencia, de «esprit de suite», en sus actuaciones. Una cierta diplomacia á la florentina inspiró, á veces, algunos de sus gestos. No siempre tuvo aquellas ociosas inconveniencias que dan á un partido la categoría de joven y por tanto desinteresadamente alocado. No siempre la poesía quijotesca triunfó de la prosa estratégica...

Convengamos en que el acto de París es una manera de rescate de pasadas debilidades, lo que los franceses llaman «amen-de honorable». Y sería cándido que las izquierdas españolas se dejaran seducir por una indignación farisaica de burguesías temerosas, celosa de la bolsa y de la piel, nativamente incapaces de generosidad.

Para formarse idea del movimiento actual, es preciso tener la percepción del valor histórico. La inmensa mayoría de los hombres tienen solamente el sentido del presente. En casi todos ellos actúa el pasado como una inconsciente herencia de vagas y animales pasiones; en muy pocos hay la conciencia de una personalidad nacional que debemos continuar; en casi ninguno hay aquel «palpar de tinieblas», aquel alargar la sensitiva mano de ciego, como una táctil varita para suscitarse en nosotros un registro de inmortalidades... Lo que se llamaría conciencia de «misión» histórica, colectiva, es un órgano negado á las multitudes. Pues bien; atravesamos hoy un instante en que el tentáculo de la humanidad se extiende delante de los pueblos, «pruebas» (por así decirlo) el porvenir y se pregunta angustioso: ¿Qué destino prefiere? ¿Qué página he de escoger en ese «debe» y «haber» de la historia? ¿Qué quiero que se diga de mí? O bien: se dirá: En los días de la tragedia, calló, como materia pura, entre el estallido del doloroso choque, no alzó la voz en el debate formidable, no aspiró á una ideal recompensa de espíritu en aquella «guerra de sucesión» por la libertad de las ciudadanías. O bien se dirá: Cuando venga la hora, no faltó á la llamada; alistóse entre las alianzas de la paz; ofrecióse, como Portugal, á sustituir en la guarda de los territorios los luchadores directamente interesados en la campaña; abrió las puertas al acceso de las fuerzas de la libertad y las fronteras á la ayuda comercial de Francia, la tierra en peligro.

Y ahora, dos palabras sobre un pequeño incidente. Algunos ciudadanos de Barcelona, con toda nobleza y en uso de un derecho perfectísimo, enviaron un telegrama de felicitación al general Joffre. Entre ellos figuraba mi ilustre y fraternal amigo Santiago Rusiñol.

Según unas declaraciones hechas á los periodistas, parece ser que el presidente del Consejo se compadeció de esa efusiva manifestación, por creerla contraria á la neutralidad.

Con todo respeto, Sr. Dato: la neutralidad sólo puede imponerse á la opinión nacional, no puede imponerse á la opinión nacional, que es libérrima. El sujeto de la neutralidad no es la nación, sino el Estado. Lo contrario sería atentatorio á la libertad de opinar, á la formación del juicio histórico y hasta al criterio de moralidad de cada persona.

Hay en el fondo de cada ciudadano un intangible sanatorio, en donde no puede entrar, sin profanación, la «Gaceta». Hay unas fibras de sensibilidad que no pueden, sin mengua, ser anestesiadas de oficio. La razón de Estado no se extiende al alma. Y sería enorme que, en los casos más agudos de la existencia ciudadana, cada persona se viese constreñida á pensar como el primer ministro, ó sea, en los casos

de neutralidad oficial, á no pensar en absoluto á una amputación del pensamiento.

Gabriel ALOMAR

### El Gobierno y la neutralidad

Protesta de las Juventudes republicanas de Barcelona

La Comisión de propaganda republicana de las Juventudes radicales y federales nacionalistas del séptimo distrito acordó en su última reunión protestar de que, mientras las autoridades españolas, escudándose en una sola pretendida neutralidad, denuncian y encarcelan por el más mínimo ataque á los ejércitos kaiserianos, que la mayoría de las veces no son más que inofensivas censuras, permitan esas mismas autoridades, tan celosas cuando de recriminaciones á Alemania se trata, permitan, repetimos, que de la Embajada en Madrid de esa misma nación, que por lo visto es indiscutible en sus actos, partan noticias exageradamente tendenciosas y hasta grandes insultos, como los que contiene la última nota dada á la Prensa por la citada Embajada, y en la que indignamente se insulta á la noble nación francesa al decir que va á un principio de bancarrota por las medidas que la citada nota supone ha de tomar muy en breve el Tesoro francés.

Nosotros de esto protestamos por la marcada parcialidad que de la nota indicada se desprende y por la repugnancia que inspira al valerse para combatir al adversario de medios tan reprochables.

Barcelona, 2 de Octubre de 1914.  
José M. Tarín, secretario.—J. Gili Fernández, presidente.

### La gran batalla del Aisne

El ala izquierda francesa se extiende. Fracaso alemán en Francia y Bélgica.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

BURDEOS, 6.—Comunicado oficial de las quince:

A nuestra ala izquierda, el frente adquiere una extensión cada día mayor.  
Grandes masas de caballería alemana han sido señaladas en las proximidades de Lille, precediendo grandes elementos enemigos, que hacen un movimiento por la región que cruza al norte de Tourcoing y de Armentieres.

Alrededor de Arrás, y sobre la orilla derecha del Somme y el Oise, han mediado alternativas de avances y retrocesos.

Cerca de Lassigny, el enemigo ha intentado un ataque importante, que ha fracasado.

Sobre la orilla derecha del Aisne, y al norte de Soissons, hemos adelantado bastante, con el eficaz auxilio de los ejércitos británicos.

Hemos alcanzado ventajas en la región de Berry-au-Buc.

Sobre el resto del frente, nada que señalar.

Bélgica.—Fuerzas belgas que defendían Amberes han ocupado y se han fuertemente atrincherado en la línea de la Rupel y de la Nethe, resultando fracasados todos los intentos alemanes contra esas posiciones.

### En Francia

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Los rusos en territorio húngaro

PARIS, 6.—Telegrafían de Roma al «Echo de Paris» diciendo que las tropas rusas han franqueado los Cárpatos, habiendo penetrado bastante en territorio húngaro, encontrándose las vanguardias á 150 kilómetros de Budapest.

La movilización rusa terminada

PARIS, 6.—El «Matin» reproduce un despacho de Roma diciendo que la movilización rusa ha terminado completamente, habiendo marchado hacia el centro de Polonia el tercer Cuerpo de ejército moscovita.

La ocupación de Vallona

PARIS, 6.—Al «Echo de Paris» comunican de Roma que se sigue hablando de la posible ocupación de Vallona.

El Gobierno griego ha comunicado al Gabinete de Roma que no tomará ninguna disposición contra dicha ocupación.

Diputado fallecido

BURDEOS, 6.—A las doce de la noche de ayer falleció á consecuencia de un ataque cardíaco, el diputado D. Alberto de Mun, miembro de la Academia francesa.

Las bajas alemanas

PARIS, 6.—De Nueva York dicen al «Daily Telegraph» que según cartas recibidas en aquel punto, y que tienen visos de autenticidad, el número de bajas alemanas durante

las seis primeras semanas de guerra, asciende á medio millón de hombres entre muertos y heridos y desaparecidos.

Estas bajas tan solo las correspondientes á las operaciones en Francia.

De Copenhague dicen al mismo periódico que los alemanes habían hecho grandes sacrificios de dinero en Argentina para crear allí agitación germanofóbica; pero que todos los intentos han fracasado, pues la opinión pública es cada vez más germanofóbica.

Aclamaciones al general Pau

PARIS, 6.—El general Pau, de paso en París, regresaba esta mañana á su domicilio acompañado de numerosos oficiales. Reconocido por la multitud, fué calorosamente aclamado con frenéticos vivas á Pau y á Francia.

Poco después el general montó en automóvil, marchando por un destino desconocido.

Una estratagema en la batalla del Aisne

PARIS, 6.—Se conoce un episodio de la batalla del Aisne, del cual dan los periódicos detalles.

Los franceses ó ingleses avanzaron desde Compiègne y ganaron doce kilómetros en un combate que duró todo el día.

El día 25, por la mañana, dos divisiones alemanas que habían avanzado desde San Quintín fueron señaladas cerca de Roye.

Los aliados colocaron su artillería escondida en un bosquecillo, y enviaron un regimiento de dragones á un pueblecillo distante tres kilómetros, con orden de simular una retirada.

Realizada la maniobra, los alemanes los persiguieron, creyéndolos en perfecta huida; pero al llegar al sitio donde estaba la artillería, ésta rompió un nutrido fuego que diezmó á los alemanes.

Estos pertenecían á los dragones de la muerte, apoyados por numerosa infantería.

Entonces los aliados iniciaron un ataque general que puso en fuga al enemigo.

Se le hicieron 800 prisioneros, entre ellos un coronel y diez oficiales.

Honrando á los muertos

BURDEOS, 6.—Han celebrado una reunión los jóvenes pertenecientes á la quinta de 1915.

Han acordado dedicar por suscripción una corona á los de la quinta de 1914 que han muerto por la patria.

Anatole France quiere ser soldado

«La Guerre Sociale» publica la siguiente carta de Anatole France, dirigida al ministro de la Guerra francés:

«Tours, 29 Septiembre 1914.  
Señor ministro: Muchas bravas gentes opinan que mi estilo no vale nada en tiempo de guerra.

Como puede ser que tengan razón, dejo de escribir y quedo sin funciones.

Ya no soy muy joven, pero mi salud es buena. Haga usted de mí un soldado.

Dígnese usted aceptar, señor ministro, la seguridad de mis sentimientos respetuosos.—Anatole France.»

Una opinión del general Kluck

PARIS, 6.—En unas declaraciones del general alemán von Kluck ha dicho que el ejército francés es bueno; que su artillería es excelente, así como su caballería, y que sus infantes se batían á pecho descubierto, realizando verdaderos actos de heroísmo.

Pero esto—ha agregado el general—es completamente inútil.

En las guerras modernas debe hacerse de esos alardes de valor personal y buscar, por el contrario, la mejor manera de esconderse ó de ofrecer poco blanco á las balas enemigas.

La suegra del kronprinz se hace rusa

NIZA, 6.—Un periódico afirma que la gran duquesa de Meklemburgo-Schwerin, suegra del kronprinz, ha renunciado á la nacionalidad alemana y ha pedido se le conceda la rusa.

Dicha dama es de origen moscovita. Se ha declarado por los aliados contra los alemanes, y ha ordenado que una villa que posee en Francia sea convertida en hospital de sangre.

### En Inglaterra

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Honores al enemigo

LONDRES, 6.—Ha fallecido un prisionero alemán que estaba en Portsmouth, y se le enterró con gran solemnidad, rindiéndosele honores militares.

La artillería inglesa hizo las salvas de ordenanza.

Los voluntarios en Inglaterra

LONDRES, 6.—Según noticias oficiales, entre los voluntarios que han sentido plaza en el ejército inglés para ir á la guerra figuran 30.000 empleados de ferrocarriles.

En general, el entusiasmo es grande en Inglaterra, porque ya nadie duda que la guerra acabará con un final satisfactorio para los ejércitos aliados.

Buque inglés á pique. Nota del Almirantazgo inglés

LONDRES, 6.—El vapor inglés «Armonds», que partió este mañana de Douvres para Ze-

bulrige, con cargamento de trigo, ha chocado con una mina, yéndose a pique. La dotación compuesta de 35 hombres, ha sido salvada. —El Almirantazgo inglés ha publicado una nota con la lista de los buques ingleses y neutrales echados a pique por las minas en el mar del Norte. Son los siguientes: Vapores daneses: «Naryland», de 5,137 toneladas, el 21 de Agosto; «Broberg», de 1,225 toneladas, el 22 de Agosto, y «Skuli Fobell», de 263 toneladas, el 26 de Agosto. El vapor noruego «Fotigier», de 426 toneladas, el 27 de Agosto. El velero danés «Faca», de 126 toneladas, el 27 de Agosto. El vapor inglés «Barley Rig», de 175 toneladas, el 28 de Agosto. El vapor danés «Kamma», de 1,270 toneladas, el 2 de Septiembre. El vapor sueco «Saint Paul», de 2,531 toneladas, el 2 de Septiembre. El vapor inglés «Ajax», de 220 toneladas; «Fortuna», de 250 toneladas, y «Filtona», de 140 toneladas, el 2 de Septiembre. El «Runo», de 1,679 toneladas, el 5 de Septiembre; «Imperialist», de 195 toneladas, el 6 de Septiembre; «Revigo», de 230 toneladas, el 7 de Septiembre, y «Kilmavock», de 165 toneladas, el 22 de Septiembre.

ción luxemburguesa, la de Trois Vierges, fué ocupada por el ejército alemán. Las protestas de nada sirvieron. En vano la gran duquesa María Adelaida, de veinte años de edad, fué en persona a oponerse a la invasión. Los germanos la hicieron prisionera y la encerraron en un castillo cerca de Nuremberg. Los 250 soldados que componían el ejército de Luxemburgo fueron agregados, de grado ó por fuerza, á servicios auxiliares alemanes. Los invasores se apoderaron de todos los viveres que había en el país y de todo el combustible, y sucedió á la invasión un hambre espantosa.

### En Austria

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Francisco José irá al campo de batalla

ROMA, 6.—Noticias de Viena anuncian que el Cuartel general austriaco, establecido en Przemysl, trasladado luego á New Sander, se encuentra actualmente en una pequeña población situada á 50 kilómetros de Cracovia. Si el tiempo lo permite, el emperador Francisco José irá en breve al Cuartel general.

### En Italia

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Colisión entre obreros

ROMA, 6.—De Bolonia telegrafían al «Giornale d'Italia» que esta mañana, cerca de Molinella, 2,000 aldeanos atacaron á palos y pedradas á otros no sindicados, obligándoles á huir. Tres obreros no sindicados fueron muertos y unos veinte quedaron heridos de más ó menos gravedad. Fuerzas de caballería han sido enviadas al lugar de la agresión.

### En Montenegro

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Los austriacos, rechazados por los montenegrinos

CETIGNA, 3. (Recibido el 6).—El enemigo abrió ayer mañana fuego de artillería sobre las posiciones montenegrinas de Grahovo. Los austriacos, protegidos por sus cañones, avanzaron durante la noche hasta la llanura de Grahovo, donde establecieron un violento combate con los montenegrinos, que los rechazaron con grandes pérdidas.

### En Suiza

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL Disturbios en Ginebra

GINEBRA, 6.—En esta capital hubo ayer graves disturbios, promovidos por manifestaciones antigermanas. Estas tuvieron lugar ante el consulado alemán y ante la Redacción de «Le Depeche suisse», periódico publicado en francés por los alemanes. El escándalo fué tan formidable que decidió á las autoridades á suspender la publicación de dicho periódico.

### Ministerio de Estado

En el ministerio de Estado se facilitó ayer tarde la siguiente nota:

«A reiteradas instancias de muchos redactores de varios periódicos, el ministerio de Estado continuó, después del regreso de la Corte, dando una sucinta nota del estado de los asuntos y de las operaciones militares en Europa.»

En ella se procuraba siempre expresar la procedencia de cada una de las noticias, de tal suerte que pudiera ejercerse la crítica por los lectores. Y repetidamente cuidó el ministerio de observar que no respondía de la completa exactitud de cada una de las mismas.

Posteriormente, y en vista de que este servicio que hacía el ministerio á los encargados de la información en los diferentes periódicos, no era apreciado como tenía derecho á esperar por algunos, aunque pocos, órganos de publicidad, el ministro ha creído que debía suspender dichas notas.

Creo, sin embargo, en vista del artículo publicado hoy en «A B C», que esta aclaración era necesaria, pues no podía dejar pasar sin observación el contenido de ese artículo, y que parece tender á demostrar cosa tan contraria á la realidad como que en el ministerio de Estado pudiese existir prejuicio contrario á una nación á la que nos unen tantos vínculos de amistad como el Imperio austrohúngaro.

Lo que hay es que en ningún país ha existido la dificultad de comunicaciones que con el referido Imperio, de lo que es ejemplo el hecho de no haber llegado telegramas cursados entre el ministerio de Estado y el embajador de España en Viena.

En cuanto llegaron noticias de Viena con seguridad, en esas últimas notas se hicieron constar cuantas noticias tenían de esta procedencia.

Además, aun siendo de la contraria, nunca han aparecido en la nota las noticias que, sin duda por buscar un contraste, ha puesto como ejemplo el autor del artículo de «A B C», que ha motivado esta declaración por parte del ministerio.»

### Embajada de Francia

Situación financiera de la República

La Embajada de Francia comunica la siguiente nota:

«BURDEOS, 5.—El ministro de Hacienda francés acaba de conceder al «Temps» una entrevista que hace resaltar la situación, muy satisfactoria, de la Hacienda francesa, y muy particularmente la situación desahogada de la Tesorería del Estado. Lo justifica la situación del Banco de Francia, cuya existencia en Caja alcanzaba en 1.º de Octubre 4.092 millones en oro y 219 millones en plata. Los anticipos hechos al Estado por el Banco de Francia desde los comienzos de la guerra, y que comprenden todos los gastos de entrada en campaña, ascendían en 1.º de Octubre á 2.100 millones.»

Respecto á la situación del propio Banco de Francia, aparece ésta mejor que en la citada fecha de 1.º de Octubre; su circulación era de 9,299 millones, superando sólo en 412 millones el total de su existencia en Caja (4.111 millones), y de su cartera comercial 4.476 millones. Además, resulta de indicaciones más precisas, que han sido suministradas por el ministro de Hacienda, que la emisión de los bonos del Tesoro (llamados de defensa nacional), corresponden á una operación de tesorería que se hace siempre en igual época. Los bonos emitidos anteriormente son reembolsados regularmente á sus vencimientos, y precisamente se acaba de proceder á uno de esos reembolsos. Una cantidad relativamente pequeña de bonos del Tesoro, respondiendo á todas las necesidades actuales, acaba de ser emitida en Inglaterra para facilitar el reglamento de las compras realizadas en ese país desde el principio de las hostilidades.

### Las embajadas de Inglaterra, Francia y Rusia

Alerta á la opinión

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«En vista del tono agresivo que emplean ciertas publicaciones, y de las noticias recientemente dadas á luz respecto á las operaciones que se efectúan en el teatro de la guerra, las Embajadas de Francia, Inglaterra y Rusia en esta corte se consideran, en el deber de poner en guardia á la opinión española contra dichas publicaciones, especialmente dedicadas á inducirla al error, y ruegan que espere la confirmación de las noticias de los acontecimientos antes de darlas crédito.»

### Los españoles en Montpellier

La colonia española de Montpellier, compuesta de elementos proletarios, contaba, antes de comenzar la guerra, con 10,000 individuos, y en la actualidad cuenta con más de 5,000.

Por falta de tratado de reciprocidad en la asistencia médica á los enfermos, los españoles veían en la triste alternativa de morir sin socorros médicos ó perecer camino de la patria; pero la Municipalidad de Montpellier, no escuchando sino sus hermosos sentimientos y su simpatía hacia la colonia española, hace algún tiempo que, saltando por la ley, y en perjuicio de sus propios intereses, viene costeando los gastos de hospitalización de todos los súbditos españoles indigentes. El caritativo rasgo merece sincera gratitud.

### En los puertos de Marruecos

Una disposición del residente francés

La Legación de España en Tánger comunica al ministerio de Estado que según una disposición adoptada por el residente general francés, de la que ha informado á sus colegas el cónsul de Francia en Mogador, ningún buque de comercio francés ó extranjero podrá fondear de noche en los puertos del protectorado sin exponerse á ser destruido; que, además, durante la estancia de estos buques, á excepción de los navios de guerra franceses ó aliados en un puerto del protectorado, deben abstenerse de hacer emisiones por telégrafo sin hilos; finalmente, que todos los demás buques que no sean barcos de guerra franceses ó aliados y los buques mercantes fletados por los Gobiernos aliados, deben, al llegar á cualquier puerto, demostrar sus antenas de telegrafía sin hilos.

### La rapidez de los cruceros

El «Daily Telegraph» publica lo siguiente:

«La noticia de que cinco rápidos cruceros alemanes continúan en el Atlántico su obra de echar á pique vapores ingleses, á pesar de perseguirlos los veinticuatro cruceros ingleses y muchos barcos franceses, no demuestra valor, sino velocidad.»

Hace algunos años Alemania está construyendo cruceros rápidos, y hoy tiene nueve con una velocidad de veintiseis nudos. Desde que hubo que hacer economías en la Marina británica para dar satisfacción á una minoría parlamentaria, el Almirantazgo ha tenido que servirse con barcos más antiguos y más lentos, que datan de la fecha de la invención de las turbinas marinas. La guerra actual nos coje con una gran superioridad numérica de cruceros; pero apenas hay uno que haga más de veinticinco nudos. No existe en el Atlántico un crucero inglés cuya persecución no puedan burlar los cruceros alemanes.»

### PROCLAMA DEL REY JOERGE

## El comercio inglés con el enemigo

He aquí el texto íntegro de la última proclama del monarca inglés prohibiendo el comercio británico con el enemigo:

«Jorge R. I.

Visto que ha existido un estado de guerra entre nosotros y el Imperio alemán, desde las once de la noche del 4 de Agosto de 1914, y que ha existido un estado de guerra entre nosotros y la Monarquía dual de Austria-Hungría desde la media noche del 12 de Agosto de 1914.

Y visto que es contrario á la ley que persona alguna que resida, tenga comercio ó se balle en nuestros dominios, negocio ó lleve á cabo transacciones comerciales ó financieras con alguna persona que resida ó tenga comercio en el Imperio alemán ó Austria-Hungría sin nuestro permiso.

Y visto que según nuestra proclama del 5 de Agosto de 1914, referente al comercio con el enemigo, ciertas clases de transacciones con el Imperio alemán fueron prohibidas.

Y visto que según el párrafo segundo de nuestra proclama del 12 de Agosto de 1914, la ya mencionada proclama del 5 de Agosto fué declarada como aplicable á Austria-Hungría.

Y visto que se desea exponer de nuevo y extender las prohibiciones contenidas en las

anteriores proclamas, y para tal objeto revocar la proclama del 5 de Agosto de 1914 y el párrafo segundo de la proclama del 12 de Agosto de 1914, y sustituirlas por la presente proclama.

Y visto que es conveniente y necesario dar á conocer á todas aquellas personas que residan, tengan comercio ó se hallen en nuestros dominios sus deberes y obligaciones para con nosotros, nuestra Corona y el Gobierno.

Por consiguiente, lo creamos oportuno por y con el dictamen de nuestro Consejo privado, publicar esta nuestra proclama, declarando lo que á continuación se expresa:

1. La proclama arriba mencionada del 5 de Agosto de 1914, referente al comercio con el enemigo, y el párrafo 2 de la ya mencionada proclama del 12 de Agosto de 1914, juntamente con cualquier anuncio público dado á conocer oficialmente explicando dichas proclamas son, con la presente, y desde la fecha de ésta, revocadas; y desde y después de dicha fecha serán sustituidas por la presente proclama.

2. El término «país enemigo», usado en esta proclama, significa los territorios del Imperio alemán ó la Monarquía dual de Austria-Hungría, como así también todas las colonias y dependencias de dichas naciones.

3. El término «enemigo», usado en esta proclama, significa cualquier persona ó conjunto de personas de ambas nacionalidades que residan ó tengan negocio en el país enemigo, pero no incluye personas de nacionalidad enemiga que no residan ni tengan negocio en el país enemigo. En los casos de entidades fusionadas, el carácter enemigo sólo se aplicará á aquellos que se hallen incorporados en un país enemigo.

4. El término «declaración de guerra» en esta proclama significa las once de la noche del 4 de Agosto de 1914, en lo que al Imperio alemán, sus colonias y dependencias se refiere, y la media noche del 12 de Agosto de 1914, en lo que á Austria-Hungría, sus colonias y dependencias se refiere.

5. Desde y después de la fecha de esta proclama tendrán efecto las siguientes prohibiciones (salvo los permisos que puedan otorgarse, como más adelante se expresa), y por consiguiente, en ésta nosotros avisamos á todas aquellas personas que residan, tengan negocio ó se hallen en nuestros dominios:

(1) Que no paguen suma alguna de dinero para ó en beneficio de un enemigo.

(2) Que no se comprometan y se hagan responsables al pago de deuda alguna ó cualquier otra suma de dinero para ó en beneficio de un enemigo.

(3) Que no obren en beneficio de un enemigo girando, aceptando, pagando, enviando para su aceptación ó pago, negociando ó de otra forma cualquiera, haciendo uso de un documento negociable.

(4) Que no acepten, paguen ó de otra forma hagan uso de un documento negociable que esté en poder ó sea en beneficio de un enemigo, á menos que esta prohibición no se juzgue como infringida por una persona que carezca de fundamentos razonables para creer que el documento pertenece ó beneficia á un enemigo.

(5) Que no entren en nuevas transacciones ó ulitimen cualquier transacción ya empezada con un enemigo referente á Bolsa, acciones ó otras seguridades.

(6) Que no luzan ó entren de nuevo en póliza ó contrata de seguro marítimo, de vida, contra incendios ó de otra clase, con ó en beneficio de un enemigo, y que no acepten ó hagan efectivo ningún seguro por riesgo ocasionado bajo póliza ó contrato de seguro (incluyendo renovación del mismo) hecho con ó para beneficio de un enemigo antes de la declaración de guerra.

(7) Que no suministren directa ó indirectamente al ó para uso ó beneficio de un país enemigo ó de un enemigo ó obtenga de uno ó de otro género, productos ó mercaderías, no que directa ó indirectamente provean ó obtenga de ó para uso y beneficio de cualquier persona, géneros, productos ó mercaderías que sean para exportarlos á ó importarlos de un país enemigo ó un enemigo, que directa ó indirectamente negocien ó lleven géneros, productos ó mercaderías con destino á ó procedente de un país enemigo ó un enemigo.

(8) Que no permita que ningún buque británico salga para, entre ó comunique con cualquier puerto ó lugar en país enemigo.

(9) Que no entren en contratos ó obligaciones comerciales ó financieras con ó para beneficio de un enemigo.

(10) Que no entren en transacciones con un enemigo si, ó cuando se les prohíba por mediación de una orden en Consejo hecha y publicada por recomendación del ministro de Estado, aun cuando se le permita la ley ó ésta ó cualquiera proclama.

Y además avisamos en ésta á todos en general, que cualquiera que en contravención de la ley se comprometa, ayude ó favorezca cualquiera de las actas ya mencionadas, será culpable de un crimen, y, por lo tanto, será sujeto á castigo ó condena.

6. Teniéndose en cuenta siempre que donde un enemigo tenga sucursales en territorio británico, aliado ó neutral, no siendo territorio neutral en Europa, las transacciones con dichas sucursales no serán consideradas como transacciones con un amigo.

7. Nada de lo expuesto en esta proclama deberá ser considerado como prohibición de pagos á, ó á cuenta de, los enemigos en lo que se refiera á las personas que residan, tengan negocio ó se hallen en nuestros dominios, si tales pagos son debidos á transacciones hechas antes de la declaración de guerra, ó que lo otra manera se permitan.

8. Nada de lo expuesto en esta proclama debe considerarse como prohibición de cualquier cosa que esté expresamente permitida con nuestra licencia, ó por permiso dado en nuestro nombre por el ministro de Estado, ó la «Board of Trade», si estas licencias ó permisos se han concedido especialmente á individuos en particular ó se han publicado como aplicables á toda clase de personas.

9. Esta proclama será denominada proclama del comercio con el enemigo, núm. 2. Dado en nuestra corte, en el Palacio de Buckingham, hoy noveno día de Septiembre, en el año de Nuestro Señor mil novecientos catorce y en el quinto de nuestro reinado.—Dios salve al rey.»

### Los atropellos de los alemanes en Bélgica

Tercer informe de la Comisión investigadora El ministro de Bélgica, barón Grenier, nos ruega la publicación del tercer informe de la Comisión belga, investigadora de las violaciones del derecho de gentes y de las leyes y costumbres de la guerra. Dice así el documento:

«A. M. Poullet, ministro de Ciencias y Artes y ministro de Justicia, interino. Amberes, 10 de Septiembre de 1914.

Señor ministro: Los dos informes que la Comisión ha tenido el honor de dirigirme, con fechas de 23 y 31 de Agosto último, daban cuenta: el primero, de los sucesos ocurridos en Aerschot y pueblos vecinos, y el segundo, de la destrucción, por las tropas alemanas, de una parte de la ciudad de Lovaina.

Con objeto de completar su informe de 31 de Agosto, la Comisión cree de su deber señalar el hecho de haber sido confirmado que en los días que siguieron al incendio de Lovaina las casas antes habitadas, y cuyos ocupantes habían sido expulsados de ellas por el invasor, fueron víctimas del pillaje, ante la presencia de los oficiales alemanes. El día 2 de Septiembre, un testigo vívidamente lo germanos prender fuego á cuatro casas.

Se ha comprobado igualmente otro hecho, que demuestra el modo implacable con que se ha tratado á la población civil de Lovaina: el 23 de Agosto, una multitud de C á 8,000 personas—entre hombres, mujeres y niños, de todas edades y condiciones—fué conducida por un destacamento del regimiento 162.º de infantería alemana al picadero de la ciudad, donde todos estos infelices tuvieron que pasar la noche.

El local era tan pequeño, en relación con el número de sus ocupantes, que éstos se vieron obligados á permanecer de pie, soportando tales sufrimientos, que en el transcurso de esta noche trágica varias mujeres enloquecieron y numerosos niños de corta edad murieron en brazos de sus madres.

Un comunicado del Estado Mayor alemán, cuyo texto ha sido publicado en la «Gaceta de Colonia» del 29 de Agosto, afirma que el castigo dado á Lovaina está justificado por el hecho de que un batallón de «landwehr», que quedó solo en la ciudad para guardar las comunicaciones, había sido atacado por la población civil, que procedió así creyendo que el grueso del ejército alemán se había retirado de allí definitivamente. El mismo periódico ha publicado el relato de un supuesto testigo de los sucesos.

Las investigaciones practicadas han comprobado que estas afirmaciones deben ser consideradas como falsas. Se sabe, en efecto, que el vecindario de Lovaina, desarmado previamente por la autoridad comunal, no ha provocado á los alemanes con ningún acto de hostilidad.

La Comisión ha continuado también las investigaciones que comenzó á realizar en Bruselas, sobre los sucesos de Visé. Esta fué la primera ciudad belga que sufrió la destrucción; según el sistema aplicado después por el invasor á tantos otros pueblos y ciudades. Por esta razón nos hemos detenido á examinar aquello que pudiera haber de fundamente en la versión alemana, según la cual, la población de Visé había cooperado á la defensa de la ciudad, ó se había sublevado después de la ocupación.

Hemos consultado sobre ello á varios testigos que hoy se hallan en Amberes, especialmente á varios militares, pertenecientes á un destacamento que disputó á los alemanes el paso del Mosa, al norte de Lieja, y á una religiosa, de nacionalidad alemana, de la Congregación de Hermanas de Nuestra Señora, de Visé. Por su testimonio hemos comprobado que los habitantes civiles no tuvieron parte alguna en los combates librados el 4 de Agosto en el vado de Lixhe y en Visé mismo. Es bien sabido que en la tarde del 15 varios disparos dieron la señal del ataque á la ciudad, cuya destrucción comenzó en la noche del 15 al 16. Los alemanes pretendían hacer creer que los habitantes habían disparado sobre ellos, y especialmente los de una casa, cuyo propietario ha sido oído por la Comisión.

Los enemigos no encontraron en esta casa alguna, como tampoco en otros inmuebles vecinos, que después de saqueados fueron incendiados. Sus habitantes varones fueron conducidos á Alemania.

Los testigos hacen resaltar lo inverosímil de una población desarmada, contra una numerosa guarnición alemana, cuando hacía ya once días que las últimas tropas belgas habían abandonado el país, y afirman que los primeros disparos partieron de los soldados alemanes, en estado de embriaguez, y á presencia de sus propios oficiales. Pero este hecho no constituye una excepción. Es notorio que en Maestricht, bien por error, ya á raíz de una rebelión, los alemanes, en la misma época, se mataron unos á otros, durante la noche, en el campamento de caballería que habían establecido en Meseh, en las proximidades de la frontera holandesa de Limburgo.

Está confirmado que la ciudad de Visé fué por completo pasto de las llamas, con la sola excepción de un establecimiento de religiosos, que fué respetado. También se ha comprobado que muchos vecinos, tanto de la ciudad como del pueblo de Canne, fueron fusilados.

Numerosas localidades situadas en el triángulo comprendido entre Vilvorde, Malinas y Lovaina; es decir, en una de las regiones más pobladas, y hasta hace días una de las más prósperas de Bélgica, fueron saqueadas é incendiadas, parcial ó totalmente, siendo sus poblaciones dispersas. Muchos habitantes, que encontraban al azar, eran detenidos y fusilados sin previo juicio, sin motivo aparente, y con el solo objeto, según parece, de inspirar terror y de provocar el éxodo de la población civil.

Así procedieron, comúnmente, en los casos de Sempst, Weerde, Eleroyt, Hofstade, Wespelaar, Wilsel, Bueken, Epeghem, Wackerzele, Rotselner, Werchter, Thildouck, Bortmerbeck, Houthem y Tremelo. En este último sólo la iglesia y el presbiterio quedaron en pie.

En otras partes, sobre los escasos edificios respetados leíanse las siguientes inscripciones: «Nicht abrennen» (No incendiéis); «Bitte schonen» (Respetadlos); «Gute Leute nicht plündern» (Buena gente; no saquearlos).

Estas cosas, sin embargo, fueron saqueadas poco después.

En todos los pueblos mencionados, las mujeres que no pudieron huir quedaron expuestas á los instintos brutales del soldado alemán. La región á que nos venimos refiriendo es vecina inmediata de la de Aerschot, de cuya devastación dimos ya cuenta en uno de los precedentes informes; se encuentra al Nordeste de Bruselas, y dos de sus más importantes ciudades, Grimbergen y Wolverthen, han sido saqueadas. En tanto, al Sudeste de la capital, á 25 kilómetros del teatro más próximo de operaciones militares, la ciudad de Wavre, que no había podido pagar la exorbitante contribución de guerra de tres millones, exigida por el Estado Mayor enemigo, vió caer, víctimas del fuego, 56 de sus casas. Debemos también consignar que el 4 y el 5 de Septiembre último fueron arrojadas bom-

Intelectualismo fracasado

El valiente y desenfado escritor Sánchez Díaz, en un hermoso artículo de «El País», que titula «Culpa de intelectuales», trata del indiscutible y tremendo fracaso de ellos en España y dice que se alegra de que los políticos los menosprecien y los maltraten.

Contra ese grito—dice—de algunos escritores que protestan mucho ahora de la destitución de Unamuno, yo siento casi alegría. Yo me alegro de que a Unamuno le hayan echado de la Rectoría de la Universidad, porque no hay como una patada en el alma para dejarla con una herida santa incurable: herida que nos hace brincar después al menor roce, que nos hace comprender bien el dolor de las otras almas pateadas.

Eso hace falta a muchos escritores y sabios españoles: que los patee un poco a ellos para que comprendan más profundamente lo que es justicia, por la que nunca se pelean casi. Buena falta hace que los patee su alma para que se indignen, que indignarse es renovarse y vivir. Me alegro que reciban tal desprecio y tal injusticia de los ministros», para que comprendan bien la tremenda y diaria y sistemática injusticia que los Gobiernos hacen con los pueblos.

Los acusa con razón de encerrarse en las torres de marfil de sus gabinetes, por convencimiento de que no tienen otro deber que leer autores para lucirse citándolos, preocupados solamente de su literatura ó de su arte, cuando el ser y llamarse intelectuales á lo primero que los obliga es á luchar contra la iniquidad ambiente en pro de la justicia. Esa iniquidad no hubiera prevalecido, si ellos la combatieran en vez de reducirse á la gimnasia y á la prototómica inofensivas del intelectualismo de pan llevar.

Admiran y ensalzan á Cervantes, guardándose muy mucho de practicar su bello Quijotismo y de interpretar el Quijote en el recto sentido: la lucha por la justicia. «Dos cosas, á juicio del joven escritor, del que en esto discrepo, pueden sacar de su apoteosis á esos hombres»: la espantosa injusticia de la guerra y la cecidad de la Restauración, que no querrá sabios, ni intelectuales que excedan el nivel de Antón del Olmet (esto lo digo yo), de Caraffa y de los de «El Mentidero», ó cuyos espasmos no sean tan blandos como el de Azcárate.

En España—continúa—ha fracasado el grupo intelectual porque tampoco ha querido intervenir en las injusticias de la política y hasta ha halagado el Poder, en manos siempre de los inferiores, de los inconscientes, puesto que España es casi la nación más inferior del grupo de las civilizadas. Y ni contra los ridículos presupuestos de cultura, ni contra la parcialidad del Poder que se ponía de parte del capitalismo en las huelgas, ni contra esas dos cosas que rechaban una santa justicia en favor del pueblo, en favor de la mayoría, que son los pobres y que son los que necesitan la justicia más que nadie; en ninguno de esos dos casos tan trascendentales se han puesto en línea de fuego, ni han salido de su torre de marfil con la lanza en ristre.

Siempre he estimado á Sánchez Díaz y su noble labor en la Prensa: me es simpático por su transparente sinceridad y su valor en decir lo que siente y como lo siente, sin temer ni miramientos, como el que ni teme, ni teme, ni espera, ni quiere nada de nadie.

Pero esto, como yo, tildado de bilioso, intarable, exagerado y fuera de la realidad. ¡Oh la realidad! Ya sabemos todos quién es la señora, á la que se da impropriadamente, hipócritamente ese nombre. Lo mismo tildaron á Costa, uno de los pocos intelectuales que dijo siempre la verdad neta contra todos y frente de todo; que hizo labor constructiva, aunque inútil, por desgracia y para deshonra nuestra, y que ni esperaba ni pedía ni quería nada de nadie.

Realmente, es esta la indispensable condición para luchar por la verdad y la justicia, porque en la España de la Restauración, que se divorcia de ambas cosas que quiera ver abrirse ante él una sola puerta.

Intelectuales ha dicho Sánchez Díaz: «pasarse la mota», no hay otro disponible, pero ¡diable!, conste que carece de propiedad su aplicación. ¡Qué intelectuales hay aquí! Muchos á los que así se llama: he ahí todo. Yo los dividiría en dos clases: los pura y exclusivamente técnicos, ya del Arte, ya de la Ciencia positiva y práctica, á los cuales hay que reconocerles el derecho de vivir encerrados en sus laboratorios; sus especialidades son de un orden muy general. Otros son los pensadores, los polígrafos, los filósofos, dando á este dictado la extensión más grande admisible para que en ella quepan los juristas, los teólogos y moralistas, los políticos, y aun los poetas.

A los primeros, á los técnicos, cabe acusarlos, si no á todos, á su mayoría, de una misión borreguna y escéptica á lo existente, que no hay manera de excusar. El músico escribiría un himno á la Inquisición, si la restauraran; el pintor trazaría su apoteosis, y el escultor, la del más abominable tirano, con tal de «tener trabajo», prosperar, ó vivir de sus notas, sus pinceles ó su cincel; no creen del caso servir á las ideas propias, ni aun alimentarias. Eso mismo hay que decir de sabios de otro orden, físicos, químicos, astrónomos, biólogos, especialistas.

Pero al fin todos ellos son algo, saben su técnica y excepto algunos consagrados por la política, tipo Saavedra, Cortázar, Iniguez, etcétera, realmente los distinguidos no carecen de valer efectivo. ¿Pero los otros? ¿Los más comúnmente llamados intelectuales? ¿La gente pensadora, discurseante, plumifera, filósofa, economista, pedagógica...? ¿Qué es en resumidas cuentas? ¿Qué sabe, qué hace, para qué sirve? ¿Y donde están sus mates, sus valores personales efectivos? Si hay quien lo sepa, que alce el dedo.

Seamos francos: aquí en orden alguno de esa región mental, existe un solo hombre de mundial y merecida, sólida fama. País el más católico, no cuenta con un gran teólogo; entre sus sesenta y dos obispos no hay más que nulidades desastrosas. Y tal cual obscura medianía. ¿Cuando han sido primados un Sancho, un Aguirre, y ahora un Guisasaola! El gran prelado, el Dupanloup, el Duchesne, el Mercier, el Maffi, no existen; hasta los Monesgaillo se acabaron para siempre.

¿Filósofos? Ni uno. Salmerón, de ello afamado, no lo ha fué en su vida, y en cambio, lo era Pi y Margall, que de filósofo no gozaba renombre. Yo me rido cuando llaman filósofos á Unamuno, á Azcárate, y aun al joven Ortega y Gasset; y más se ríen ciertos filósofos obscurcuidos, desconocidos, que saben esa ciencia y no figuran, nadie pronuncia sus nombres. Pues en el orden eclesiástico no busquemos al Balmes, ni siquiera al Ceferino González, insignie medianía; ese género se agotó, con tanto como nos cuestan los seminarios y tanta metafísica universitaria.

Asimismo, el gran pedagogo, el insigne sociólogo, el socialista de cuerpo entero, el estadista macizo, el polígrafo eminente, el novelista como Zola, el dramaturgo como García Gutiérrez, el poeta como Zorrilla, el historiador como Cantú, Momen ó Lafuente, con tanta Academia de la Historia; el moralista profundo, el pensador como Costa, ¿en dónde están?

No los hay, porque ya no puede haberlos; las charcas no producen más que ranas, sapos, mosquitos... He ahí el secreto, amigo Sánchez Díaz, de tanta sumisión egoísta; eran medianías! Los dotados de un extraordinario mérito propio rehusan doblegarse y contemporizar; su propia sustancia los sostiene; los otros, ¡qué sería de ellos sin la consagración del que manda, á cambio de renénderse ó de no inquietarlo!

ERGO casi no existen los intelectuales de verdad. Costa, y perdón por tanto recordarle, no se hubiera inclinado al neísmo, ni hubiera aprobado el fusilamiento de Ferrer, por conservar una rectoría recibida graciosamente.

Más el gran secreto, la real causa de no haber intelectuales, es que la Restauración procuró constantemente y con gran esfuerzo, que no se formaran, y así van pasados cerca de cuarenta años. Cerró al talento grande todas las puertas, hizo de la enseñanza una sistemática farsa que sólo arroja nulidades y muy pocas medianías (de éstas hace los consagrados para cumplir ante el mundo); dificultó el movimiento intelectual y el de publicidad (acaba de consagrarse el director de Correos); interceptó los ventis de Europa, del mundo entero...

Así convirtió á España en un convento floante sobre una charca cenagosa, donde no se oye más que el croar de las ranas y la salmodia de los monjes, pero monjes iletrados. ¿Cómo no había de fracasar intelectualismo semejante?

José FERRANDIZ

Casa del Pueblo Radical

Esta noche, á las nueve y media, se reúne en sesión ordinaria la Junta directiva de la Casa del Pueblo. Se recomienda con verdadero interés la asistencia de todos los ciudadanos que forman parte de la misma.—El secretario, González Paniagua.

De Barcelona

BARCELONA, 6.—En la Audiencia de Tarragona se ha visto la causa instruida contra dos vecinos de Tivisada, acusados de robar 3.200 pesetas á un cafetero de dicho pueblo.

Uno de ellos ha sido condenado á cuatro años de presidio, y el otro á dos meses de arresto mayor.

Pastora Imperio

En Tortosa ha dado dos funciones la genial bailarina Pastora Imperio, obteniendo dos éxitos colosales.

Accidente mortal

En un paso á nivel del término de Mollet, la niña de cuatro años Rosario Jiménez pretendió, después del paso del tren, correr la barrera, y se dió un fuerte golpe en la cabeza, que le produjo la muerte.

Herido en riña

El vecino de Polina Jaan Buxo ha sido detenido por haber herido gravemente, en riña, con arma de fuego, á un convecino.

Niño ahogado

Paseando por la orilla del río Llobregat, cerca de Gironella, el niño de nueve años Antonio Balmes, tuvo la desgracia de caer al río, y pereció ahogado.

Contra unos automovilistas

Desde Tarrasa comunican que al regresar á dicha ciudad en automóvil varios parientes del diputado Alfonso Sala, fueron objeto de un disparo.

Con este motivo se ha practicado la detención de un individuo, y dicese que ha declarado que si disparó lo hizo porque el autómata había matado á un perro suyo, al que quería mucho.

Obreros sin trabajo

Dicen de Mataró que continuamente aumenta el número de obreros sin trabajo, sobre todo de la industria textil.

Estos acuden en masa al Ayuntamiento solicitando trabajo y socorros.

También al Ayuntamiento de Barcelona acuden muchos obreros después de haber pasado por el Gobierno civil.

Esto tiene indignados á los concejales, pues el gobernador envía los obreros al Ayuntamiento, á pesar de constarle que éste, por sí solo, no puede hacer nada.

La huelga de peluqueros

Los peluqueros huelguistas han celebrado una reunión, en la que se ha dado cuenta de la terminación de la huelga, fracasada por culpa de los trabajadores.

Se dió cuenta de una comunicación del Instituto de Reformas Sociales anunciando que se abrirá una información escrita para tratar del establecimiento del descanso dominical completo en el ramo de peluquerías.

Se nombraron dos Comisiones: una, para el fomento de la peluquerías comunales, y otra de propaganda.

Se tomaron los acuerdos de instalar definitivamente el local social y de publicar lista de los obreros peluqueros que han trabajado durante la huelga, expulsándolos de la Sociedad.

El presidente notificó que en la actualidad quedan tres detenidos, cuya libertad se gestiona.

Respecto de la propuesta de los obreros peluqueros de San Martín, que tratan de declararse en huelga, se acordó prestarles apoyo.

Convínose también abrir una información acerca de los obreros similares que se hallan en paro forzoso, para buscarles ocupación; designar un delegado de la Sociedad para la Federación de Sociedades obreras; fomentar la biblioteca social, é introducir reformas en el periódico órgano de la Sociedad.

La crisis económica

En Solidaridad Obrera se ha celebrado una reunión de delegados de Sociedades obreras para tratar del conflicto económico.

Concurrieron 130 delegados.

Se dió cuenta de las gestiones que se vienen practicando para conjurar la crisis del trabajo, y de que las bases que para este fin

se desde un aeroplano sobre Gante y Eecloo, ciudades indefensas y abiertas.

No ignoráis tampoco, señor ministro, que después de la evacuación completa de Malinas por las tropas belgas, el 27 de Agosto, la ciudad estuvo sometida, durante varios días, á un bombardeo, que produjo graves estragos en la iglesia metropolitana de Saint-Nambaut, orgullo de la población. Al mismo tiempo, el pueblo de Heyst-op-den-Berg ha sido bombardeado implacablemente, sin que este acto pueda justificarse por ningún interés estratégico.

Los alemanes, para excusar sus atentados, dicen que en todos aquellos sitios donde fueron incendiados ó saqueados habían sido objeto de una resistencia armada por los respectivos habitantes. Que este hecho haya podido producirse en puntos aislados, no tiene nada de particular, pues es un caso que se encuentra en todas las guerras; y si los alemanes se hubieran limitado á pasar por las armas á los autores de las agresiones, no tendríamos más que inclinarnos ante el rigor de las leyes militares.

Pero en ningún caso estas agresiones individuales, absolutamente excepcionales, pueden justificar la generalización de las medidas de represión, que han alcanzado á las poblaciones de nuestras ciudades y pueblos en sus personas y en sus bienes. Los fusilamientos, los incendios y los saqueos, que se han sucedido por todo nuestro territorio, no tienen, en realidad, el carácter de represalias, sino el de verdaderos refinamientos de crueldad. Además, no se ha podido comprobar ninguna provocación en Visé, Marsago, Leuven, Wavre y Termonde, y en otras localidades que han sido totalmente destruidas fragmentemente, después de varios días de ocupación, sin olvidar el incendio sistemático de las casas aisladas situadas en el paso de las tropas, y el fusilamiento de los desgraciados habitantes que huían.

Los alemanes han sostenido en sus periódicos que el Gobierno belga había hecho distribuir entre las poblaciones civiles numerosas armas, para que pudiesen hacer uso de ellas contra los invasores.

Añadon que el clero católico había predicado una especie de guerra santa, y había excitado á todos sus fieles á hacer una manifiesta de alemanes. Afirman asimismo, para justificar los asesinatos de mujeres, que éstas no se mostraban menos excusadas que los hombres, y habiendo llegado algunas á arrojar desde sus ventanas aceite hirviendo sobre las tropas imperiales en marcha.

Tales afirmaciones son otras tantas falsedades. Lejos de haber hecho distribuir armas, las autoridades, al acercarse el enemigo, desarmaron á todos los habitantes; los burgomestres advirtieron á los vecinos que habían de abstenerse de toda violencia, para evitar represalias, y el clero no cesó de exhortar á sus fieles á la calma.

En cuanto á las mujeres, salvo lo que afirma un relato de fuente sospechosa, publicado en un periódico extranjero, no tuvieron otra preocupación que la de escapar á los horrores de una guerra sin cuartel.

Los verdaderos móviles de estas atrocidades, de las que hemos reunido emocionantes testimonios, no pueden ser mas que, de una parte, el propósito de aterrorizar y desmoralizar las poblaciones, según las teorías inhumanas de los escritores militares alemanes, y de otra parte, el deseo del pillaje. Un tiro, disparado no se sabe dónde, ni por qué, ni contra quién, por un soldado ebrio, era lo suficiente á servir de pretexto para entrar a saco en toda una ciudad. Al saqueo individual sucedían las contribuciones de guerra, en tales proporciones, que eran imposibles de satisfacer, y la toma en rehenes de varias personalidades, para ser fusiladas ó conservadas como prisioneras hasta el pago completo de la cantidad pedida, siguiendo los procedimientos conocidos del bandolerismo clásico.

Es necesario tener en cuenta también que toda la resistencia opuesta por los destacamentos del ejército regular ha sido cargada en cuenta, por las necesidades de la causa, á los habitantes de las ciudades, y que el invasor quiso, invariablemente, vengarse en la población civil de los descalabros sufridos, ó simplemente de las decepciones experimentadas en el curso de la campaña.

No hemos utilizado en nuestras investigaciones sino hechos apoyados en testimonios comprobados. Conviene hacer notar que hasta ahora no hemos indicado más que una pequeña parte de estos crímenes contra el Derecho, la Humanidad y la civilización, que forman una de las páginas más siniestras de la Historia contemporánea. Si una investigación internacional, como la que ha realizado en los Balcanes la Comisión Carnegie, pudiera verificarse en nuestro país, estamos seguros de que comprobaría la verdad de nuestras afirmaciones.—Firmado: El presidente, Cooremán.—Los secretaris, Ernest de Bunswick y Orts.

Biarritz, en la que le agradece el envío de distinguidos tolosanos de 300 camisas para la Cruz Roja francesa.

Llegaron á esta ciudad 70 repatriados, y salieron 66.

A bordo del «Villaverde». Prisioneros alemanes

CADIZ, 6.—Ha llegado el vapor correo «Villaverde», procedente de Fernando Poo y Canarias.

A bordo trae parte de la Comisión oficial de límites y algunos pasajeros.

Refieren éstos que en diferentes puntos había sido detenido el barco, primero por un buque francés y luego por otros.

A bordo del «Villaverde» iban 15 alemanes; pero los franceses no les detuvieron, á condición de que firmaran un compromiso de no guerrear contra Francia.

Luego, á la salida del «Dacnr», deliberaron las autoridades francesas sobre lo que harían con los alemanes, decidiendo dejarlos marchar.

Próximo á Tenerife el «Villaverde», quiso detenerlo un buque inglés, no lográndolo, porque el «Villaverde» navegaba cerca de la costa en aguas españolas.

El «Villaverde» entró en Tenerife, y allí desembarcaron once alemanes.

Los otros cuatro fueron hechos prisioneros á la salida de Tenerife por un corsario inglés.

Buques ingleses

FERROL, 6.—El semáforo de Monteventoso comunica que vió acercarse á la entrada del puerto un barco de guerra inglés, que siguió luego su viaje con rumbo al Oeste.

Otros cuatro buques ingleses fueron vistos por unos pescadores.

Buques austríacos

FERROL, 6.—Continúan fondeados en el puerto los vapores austríacos que se refugiaron al comienzo de la guerra.

Sus tripulantes marcharon á sus países respectivos, quedando solamente á bordo los guardianes.

Reservas alemanes

BILBAO, 6.—Procedentes de Méjico, han llegado á bordo del «Alfonso XII» 19 reservistas alemanes, que visitaron al alcalde para pedirle las faciltades económicas para dirigirse á Barcelona, para desde allí irse á Alemania á incorporarse á sus respectivos regimientos.

La crisis obrera. Agitación entre los obreros sin trabajo

BAILEN, 6.—Aun no ha llegado el personal de obras públicas para que comiencen los trabajos en las carreteras inmediatas, con las 15.000 pesetas concedidas por el ministerio de Fomento.

Aumenta la agitación entre los obreros que se hallan sin trabajo.

En número de 300 fueron hoy á la Alcaldía para exponer la situación en que se encuentran.

Urge que el ministro dé órdenes para solucionar la situación, á fin de que los trabajadores puedan sostenerse hasta la recolección de la aceituna.

Espanoles repatriados

ALICANTE, 6.—En el vapor «Francolí» han llegado 342 jornaleros repatriados, de los cuales 250 se hallan en situación lamentable.

SAN SEBASTIAN, 6.—Procedentes de Irún, han llegado á esta población 60 españoles repatriados de Francia.

PARTIDO RADICAL

Escuelas laicas del distrito de la Latina (Cava Baja, núm. 1, primero).—Por acuerdo de la Junta directiva de estas Escuelas, se ha acordado prorrogar hasta el 31 de Octubre la matrícula para ingreso de niños y niñas.

Estas Escuelas están regidas por los señores profesores D. Rafael Fernández Peña y doña Emiliana de Frutos, los cuales tienen demostrado grandes conocimientos pedagógicos.

La matrícula puede hacerse de nueve á doce, por la mañana, y de dos á cinco, por la tarde.

DESDE MURCIA

Conferencia de Gordón Ordax

En el salón de sesiones de la Diputación provincial ha dado su anunciada conferencia sobre «Higiene pecuaria», el inspector de la provincia de Madrid y redactor jefe de EL RADICAL, D. Félix Gordón Ordax.

Asistió numeroso público, presidiendo el acto el presidente del Colegio de Veterinarios, Sr. Espinosa Almela, que hizo la presentación del orador.

Este pronunció una oración eflorescentísima, magistral, en defensa de la clase á que pertenece, que fué interrumpida repetidas veces por los aplausos de los oyentes.

Saludó á sus compañeros en veterinaria, diciendo que, á pesar de las murmuraciones y falta de entusiasmo, hace una cruzada, algo romántica, para constituir una Asociación nacional de veterinarios.

Hace historia de sus campañas, diciendo que el buen resultado que ha dado en diferentes regiones de España le anima á proseguir la propaganda.

Reuniendo corazón é inteligencia, haremos una Asociación que no ha de servir para engrandecimiento de la clase, solamente, sino también de España.

Habló del problema de la ganadería con tal profusión de datos y con tal conocimiento del asunto, que es aplaudido con entusiasmo.

Afirma que mientras no se cree ganadería en España no habrá riqueza posible.

Pasa á hablar del intrusismo, diciendo que todas las provincias señalan á Murcia cuando de ello se trata.

Fustiga duramente al caciquismo, primer amparador del intrusismo.

Las causas del intrusismo son: caciquismo, hambre y veterinarios.

Diserta sobre este punto con gran elocuencia, teniendo párrafos maravillosos que entusiasman al público.

Dice que en todas partes son los matones los que, amparados por los caciques, ejercen el intrusismo.

La situación económica en España

(POR TELÉGRAFO) DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Un buque inglés

FERROL, 6.—Telegrafían los semáforos haber visto aproximarse á este puerto un buque inglés, que torció con rumbo al Oeste, por donde se ha visto también pasar á otros cuatro buques de igual nacionalidad, todos ellos á marcha forzada.

El vapor austriaco «Dau». Cargamento de carbón para Italia

MALAGA, 6.—Con rumbo á Génova, ha zarado el vapor austriaco «Dau», que se encontraba en este puerto refugiado desde que comenzó la guerra.

Lleva cargamento de carbón, con destino á la Marina italiana.

Se le quiso comprar en los días que aquí se carecía de él, á lo que se negó el capitán.

La navegación la realiza mediante un salvoconducto de los ingleses, que también le han autorizado á arborar la bandera austriaca.

Comisión de obreros sin trabajo que visita al gobernador. Comienzo de trabajos

ALICANTE, 6.—Una nutrida Comisión de obreros sin trabajo ha visitado al alcalde, en representación de los dos mil obreros que se hallan sin trabajo, para solicitarle que remediara la actual crisis obrera, que con gran intensidad se deja sentir.

El gobernador ha ordenado que comiencen los trabajos, ya autorizados, de la carretera de Pozo Blanco á Rodríguez y del camino vecinal de Novelda á Pola.

Repatriados que llegan. Para la Cruz Roja

SAN SEBASTIAN, 6.—Ha recibido una carta el alcalde de Tolosa de su colega de

se redactan se hallan en poder de las clases directoras.

Se tomó el acuerdo de celebrar una asamblea magna el jueves, por la noche, en el Palacio de Bellas Artes, donde se expondrá el criterio que sustentan los representantes de la clase obrera en las actuales circunstancias.—Bertrán.

La situación en Méjico

(POR TELÉGRAFO) Dimisión de Carranza

LONDRES, 6.—Dice un telegrama de Méjico que el general Carranza ha ofrecido á la conferencia de jefes constitucionales del Sur su dimisión de general en jefe de los constitucionales. La conferencia, casi por unanimidad de sus miembros, ha rechazado la dimisión del general Carranza.

Noticias de San Sebastián

(POR TELÉGRAFO) El ferrocarril vasconavarro

SAN SEBASTIAN, 6.—En dirección á Vitoria ha salido una Comisión de la Diputación de Guipúzcoa, con el fin de tratar con aquella Diputación los asuntos pendientes relacionados con la construcción del ferrocarril vasconavarro.

Fomentando la pesca

Se dice que el miércoles próximo se efectuará la suelta de 10.000 crías en el río Urumea, jurisdicción de Hernani, para el fomento y repoblación de la pesca.

La suelta la hará el Consejo provincial de Fomento, asistiendo al acto las autoridades de esta capital y gran número de invitados.

Máquina empotrada

Al entrar en la estación de Zumárraga un tren de mercancías procedente de Malcaga, línea de la costa, no pudo el maquinista, por muchos esfuerzos que hizo, contener á su debido tiempo la marcha del convoy.

Este, con buena velocidad, llegó á la estación y la máquina perforó la pared, yendo á empotrarse 20 metros más allá de la estación y muy cerca del hotel Urola.

El maquinista, Lorenzo López, y el fogonero, Sictero Nicolaude, se arrojaron de la máquina, y en la caída se produjeron heridas de pronóstico reservado.

Muerte del conde de Mun

(POR TELÉGRAFO) BURDEOS, 6.—Monsieur Albert de Mun, diputado y miembro de la Academia, ha fallecido á consecuencia de una afección cardíaca, de la que sufría hace varios años y que se había empeorado con las emociones y las fatigas recibidas desde el principio de esta guerra. M. de Mun había cenado ayer en compañía de su esposa y de su hijo Fernando, teniente de cazadores, llegado aquella misma tarde de Orleans en comisión de servicio, y con los Sres. Pablo y Enrique Simond, éste director de «L'Echo de Paris».

A las diez M. de Mun se retiró á descansar, despidiéndose, como de costumbre, de su esposa, de su hijo y de los invitados, que lo suponían en perfecta salud por su buena apariencia, pues nada podía hacer suponer tan inmediato el fatal acontecimiento. Serían las once treinta cuando M. de Mun se quejó de una gran opresión, que le ahogaba. Su familia le prodigó inmediatamente los más inteligentes auxilios, los facultativos, llamados á toda prisa, hicieron varios intentos; todo fué inútil, y el ilustre escritor falleció á las doce y quince.

El entierro se verificará, probablemente en Burdeos, el viernes próximo. M. Briand, vicepresidente del Gabinete francés, fué el primero en firmar en las listas expuestas en el domicilio del finado.

Francia pierde en él un ilustre escritor y un gran patriota, y el partido católico uno de sus más fervientes defensores.

El político y académico francés que acaba de fallecer nació en el castillo de Lumigny, departamento de Seine-et-Marne, el 23 de Febrero de 1811.

Hijo de una aristocrática familia, entró en Saint-Cyr en 1830; hizo la campaña de Argelia de 1832 á 1836; tomó parte después de la guerra franco-prusiana, y en la batalla de Metz fué condecorado con la cruz de la Legión de Honor.

Instaurada la República, abandonó la carrera de las armas en 1875, dedicándose á la política. A partir de esa fecha comienza su propaganda en favor de los círculos católicos obreros, constituyéndose en «leader» del socialismo católico en Francia.

Fuó elegido diputado en 1881, siendo reelegido en todas las elecciones.

Era un orador elocuente y de gran talento, y pertenecía á la Academia Francesa.

Gran patriota, ofreció su cooperación á la República, al constituirse el Gobierno de la defensa nacional con motivo de la actual guerra.

Dejó escritas numerosas obras, entre las que recordamos «La loi des suspects», «Cartas á M. Valdeek-Rousseau», «Las Congregaciones religiosas delante de las Cámaras» y «Contra la separación de la Iglesia y el Estado», además de sus discursos, que son modelo de oratoria política.

Alemanes ante un Consejo de guerra

(POR TELÉGRAFO) TANGER, 6.—Han llegado á Casablanca, para comparecer ante un Consejo de guerra por delito de espionaje, catorce súbditos alemanes residentes en Marruecos, que habían sido embarcados, prisioneros, para Argelia.

UN CRIMEN

(POR TELÉGRAFO) Balcón desplomado

OVIEDO, 6.—En el lugar de Gargantada, de Langreo, un individuo llamado Joaquín Argüelles se dirigió tranquilamente á su domicilio, cuando, de pronto, un sujeto le abrazó fuertemente al mismo tiempo que le clavaba un cuchillo en el vientre.

Joaquín hizo cuatro disparos, matando á su agresor.

En la calle de Covadonga, Josefa Fernández y su esposo se hallaban asomados á un balcón, que se desplomó de repente, cayendo el matrimonio á la calle.

Josefa se produjo una gravísima fractura en el cráneo.

El marido quedó herido de menos gravedad.

### Consejo de ministros

Cerca de las tres y media quedó constituido en Gobernación el Consejo de ministros.

Dijo al entrar el presidente, que el Consejo se dedicaría exclusivamente a la resolución de varios asuntos relacionados con la cuestión de las subsistencias y la crisis obrera.

Abrió el Consejo con la lectura de algunos telegramas de entidades que solicitan la ayuda del Banco de España.

El ministro de Instrucción pública, que entró acompañando al Sr. Dato, dijo que el nada llevaba a la resolución del Consejo.

El de Fomento tampoco llevaba expediente ninguno, pero sí varios datos y cifras relacionados con las misiones elevadas por la Junta de Iniciativas.

El ministro de Marina dijo que él daría cuenta de un proyecto de decreto, relacionado con la instrucción de la marinería, ampliando la Escuela actual, que se establecerá en la «Nautilus», con residencia fija en El Ferrol, y dotándola de todos los medios necesarios para la enseñanza técnica, por lo que servirá para dotar de personal apto a la Artillería y servicio de radiotelegrafía.

El ministro de Hacienda comunicó que llevaba la distribución de fondos del mes. Hablando después con los periodistas, de las reclamaciones de algunos españoles residentes en Cuba y Repúblicas sudamericanas, que desean se dé facilidades por el Banco de España para hacer sus giros sobre la Península, entregándose aquí las cantidades que allí se depositasen en oro, manifestó que este servicio del Banco de España con las citadas Repúblicas ofrecía alguna dificultad. Sin embargo, el Banco había establecido ya correspondencia en Nueva York, y estaba en relación con dos o tres Bancos de allí para establecer este servicio, que podrá completarse con los agentes que el Banco tiene también en Londres.

Hasta ahora, estos giros de la Argentina y Cuba a la Península vienen realizándose el Banco Hispano-Americano y algunos otros locales. Claro es que en la actualidad esto viene ofreciendo algunas dificultades, y sería una ventaja ese giro directo; pero el Banco de España no lo tiene estudiado todavía, y ofrece alguna resistencia.

También negó que en el Consejo fuera a tratarse nada de moratorias.

Esto ofrecía grandes dificultades para el comercio, y pasados ya los primeros momentos de pánico, nada justificaría una medida tan extrema.

El ministro de la Guerra manifestó que las noticias todas de Marruecos son favorables. El orden es completo.

El de Estado se negó en absoluto a dar ninguna noticia de la guerra.

Declaró que, al facilitar anteriormente algunas, lo hizo guiado de un buen deseo; pero viendo que éstas son censuradas de tardías e inútiles, y aun se le acusaba de cierta parcialidad, que jamás entró en su propósito, ha desistido de decir una sola palabra de las operaciones.

Dijo tan sólo que el ex sultán Abd-el-Aziz regresará en la semana entrante de Burdeos, y que se detendrá unos días en Madrid.

El Consejo terminó a las cinco, y el señor Dato dió la referencia de lo tratado en el Consejo, manifestando que el señor marqués de Lema había dado cuenta de los telegramas recibidos en Estado, relativos a la guerra europea y a Marruecos.

Añadió que se habían aprobado seis o siete expedientes de penas leves, cuyos decretos de indulto serán sometidos el jueves próximo a la firma del rey.

El ministro de Marina dió cuenta de un proyecto de decreto reorganizando los servicios de marinería especiales.

Fue aprobada la distribución de fondos del mes.

El Sr. Ugarte se ocupó de un proyecto de decreto de reforma de las disposiciones relativas a emigrantes, propuestas por el Consejo Superior de Emigración.

Se habló de las reformas que será necesario proponer en algunos de los proyectos de Presupuesto sometidos a las Cortes, que son necesarias con consecuencia de la situación de Europa por la guerra.

El Sr. Bergamín trató de la próxima publicación de un decreto creando las hojas de identidad y el «carnet» de estudiantes.

No se habló de la fecha en que han de reunirse las Cortes.

### La Hacienda municipal en Asturias

(POR TELÉGRAFO)

OVIEDO, 6.—La mayoría de los Ayuntamientos de Asturias, que marchan inevitablemente a la bancarrota ante el acuerdo de suprimir a principios del año próximo el impuesto de alcóholes, se han dirigido al ministro pidiéndole la prórroga de la cobranza en tanto que el Parlamento concede la debida compensación con algún impuesto substitutivo.

El alcalde de Oviedo convocará una asamblea magna de alcaldes de la provincia, para tratar de éste y otros asuntos relacionados con la Hacienda municipal.

### Toros en Alicante

(POR TELÉGRAFO)

Gallo, Gallito y Alcalaño, con toros de Santa Coloma

ALICANTE, 6.—Con una buena entrada se celebra la corrida de esta tarde.

Al hacer el paseo, son ovacionadas las cuadrillas.

Primero.—«Coperon» de nombre, negro mulato de pelo y cornidlantero.

Verónica Gallo sin obtener gran lucimiento, y Gallito se hace aplaudir en unos lanceos.

El bicho toma cuatro varas y ocasiona tres tumbos.

Los matadores oyen palmas al quitar, y los banderilleros cumplen.

Gallo hace una faena primorosa de arte y de valentía, con pases naturales, en redondo y de molinete, que son coreados con olés por el público.

Una estocada tendida y media buena ponen fin a la cosa. (Ovación y oreja.)

Segundo.—Atiende por «Arriero», bien presentado y «viste» de negro zaino.

Joselito veronicea con arte y valentía. (Muchas palmas.)

Joselito, solo, en los medios, muletea cerca, valiente, metido entre los cuernos, hasta que consigue dominar al toro, y entonces trata del repertorio del adorno y da pases superiores, tocando los cuernos y haciendo toda clase de monerías. (Palmas y olés.)

Yendo bien, mete una estocada un poco

trasera, que hace doblar al toro. (Ovación y oreja.)

Tercero.—«Cortador», cárdeno y bien presentado.

Alcalaño le obsequia con cuatro verónicas buenas. (Ovación.)

Cinco varas y dos caídas integran el primer tercio.

Alcalaño toma los palos cortos, y al cambio, prende dos pares superiores. (Ovación.)

Alcalaño hace una gran faena de muleta, en la que sobresalen algunos pases de molinete.

El público, entusiasmado, ovaciona al diestro.

Termina la cosa con dos buenas estocadas. (Gran ovación, oreja y dos vueltas al ruedo.)

Cuarto.—Negro, buen mozo y «Medianoza» de nombre.

Gallo veronicea parado y artista, terminando con una preciosa larga afarolada. (Muchas palmas.)

Cinco varas, dos tumbos y bonitos quites de los matones, da de sí la primera parte.

En la segunda, son aplaudidos los espadas, que se encargan del banderillo.

Rafael comienza su faena con el pase de la muerte, erguido y quieto como una estatua el diestro.

Prosigue ejecutando una faena estupenda, inenarrable, maravillosa de arte y de gracia, de torero fino, en pases de todas marcas, ejecutadas con su inimitable estilo.

El Gallo rubrica su excelente labor con media estocada superiorísima, que derrriba al astado sin puntilla. (Ovación delirante, las dos orejas y el rabo.)

Varios entusiastas se arrojan al ruedo y abrazan y besan a Rafael, que ha tenido una de las mejores tardes de su vida torera.

Quinto.—«Aguacero», cárdeno lucero con bragas, grande y bien armado.

Joselito torea por verónicas magistralmente, parado y jugando los brazos con elegancia. (Ovación.)

El primer tercio se compone de cuatro varas, un descenso y un peneo difunto, luciendo las espadas en el asunto del quitamen.

Con la muleta ejecuta una primorosa faena, con los pies clavados en el suelo, corriendo de la mano superiormente en todos los pases, arrodillándose y haciendo toda clase de filigranas y monerías.

Media estocada superiorísima en las mismas agujas, y el toro rueda sin puntilla. (Gran ovación, vuelta al ruedo, las dos orejas y el rabo.)

Sexto.—«Caralegre», grande y con buenos pitones, es saludado por Alcalaño con unas verónicas superiores. (Palmas.)

El bicho toma cinco varas, por dos caídas y un peneo «dambres», y los banderilleros cumplen con los palos.

Alcalaño, aunque el toro está difícil, muletea muy valiente, y acaba con un pinchazo hondo, media buena y un descabello. (Muchas palmas.)

### Estafador detenido

(POR TELÉGRAFO)

BILBAO, 6.—La Policía detuvo anoche a un sujeto llamado Eugenio Sánchez, de treinta y siete años, vecino de Málaga, que falsificando la firma de una casa comercial donde se hallaba empleado, estaba 27.000 pesetas al Banco de Vizcaya.

### HORRIBLE DESGRACIA

Automóvil arrollado por el tren

(POR TELÉGRAFO)

Cinco muertos y un herido grave

MURCIA, 6.—Un automóvil que venía de los toros de Alicante, ha sido arrollado por el tren cerca de la estación de Almoradí.

Han resultado muertos: D. Diego Fontes, conocido fondista; D. Ramón Servet, empresario de los teatros de Murcia; D. Eustasio Viviente, banquero; el médico D. Gabriel Lazo, y el inspector del timbre, D. Antonio Calderón. Herido grave, D. José Pascual, hijo de los marqueses de Peñacerrada.

La noticia ha causado honda impresión en Murcia, por tratarse de personas conocidísimas.—Navarro.

### Un muerto y varios heridos

(POR TELÉGRAFO)

ZARAGOZA, 6.—En el pueblo de Caspe se originó una riña entre el vecino Andrés García y su familia.

Acudió a poner fin a la reyerta el guardia municipal Emilio Bombarda, que recibió una tremenda cuchillada del Andrés, siendo su estado gravísimo.

Acudió la Guardia civil, a la que el criminal hizo frente, viéndose precisada la Benemérita de matarle a tiros.

El Juzgado interviene.

El pueblo está consternado con el suceso.

### ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Comunicado oficial. Sigue la acción violenta BURDEOS, 6. (Comunicado de las 22.)—Las características de la situación siguen las mismas.

En nuestra ala izquierda, al norte del Oise, la acción es cada vez más violenta.

En el centro, calma relativa; un poco terreno se ha ganado en la parte norte de los altos del Mosá.

La ofensiva rusa continúa con éxito

PETROGRADO, 6.—El Estado Mayor del generalísimo anuncia que las estaciones vecinas a las fronteras de la Prusia oriental están abarrotadas de trenes, efecto del repliegue del enemigo en dirección de la Prusia oriental.

Los alemanes han recibido refuerzos de la guarnición de Koenigsberg.

Las posiciones fortificadas de la frontera están apoyadas por el fuego de numerosa artillería de sitio.

La ofensiva rusa continúa.

Se han entablado combates muy encarnizados en los alrededores de Bakalarzew.

Por un reconocimiento aéreo se ha podido establecer que existe un movimiento incesante hacia el Oeste de trenes alemanes, que se dirigen más allá de la frontera.

Setenta mil alemanes fuera de combate

PARIS, 6.—Los periódicos publican un te-

grama de Roma diciendo que el embajador de Rusia ha anunciado la derrota completa de los alemanes, y que dos ejércitos rusos se dirigen hacia Alstein, un procedente del Oeste y otro del Sur.

Las pérdidas de los alemanes han sido valuadas en 70.000 hombres fuera de combate.

### Carta de París

La Prensa española tiene el deber de comprobar los crímenes cometidos por los alemanes en Francia y en Bélgica. Camino del campo de batalla. La censura amaina. Un puntapié a los neutrales. Un rasgo que retrata a los alemanes

Paris, 25 Septiembre 1914.

Nunca pudo estar mejor empleado el periodismo que en estas circunstancias. Hay que educar a la opinión, ponerla en contacto con la verdad, procurar que no se extravíe en este dédalo inmenso de la guerra. Pero más que nunca, se hizo difícil el ejercicio del periodismo. Compadezco a los que sincera y noblemente defienden en España la causa de la justicia, poniéndose al lado de Francia. Faltan de aquí informaciones completas, de todas las diarias. En cambio, sobran mentiras de Alemania, atroces rumores, sabiamente combinados para introducir el pánico y el desaliento y silencios ante crímenes sin ejemplo en la historia. El Gobierno francés ha descuidado este servicio de información del extranjero. En cambio, Alemania derrocha el oro en los países neutrales, no para captarse simpatías, sino para evitar hostilidades que el conocimiento de la verdad atraería.

Los crímenes que los alemanes han cometido en Bélgica y en Francia son de tal naturaleza, que aun siendo repulsa la causa por que se batan, los serían aún más al conocerse sus procedimientos de guerra.

No es posible aún conocer detalladamente las atrocidades cometidas en Bélgica, por seguir ocupada gran parte de aquella valiente nación. Pero en Francia, sí. A pocos kilómetros de París pueden verse de cerca los horrores causados por la invasión; puede hablarse con los testigos, con las víctimas de la feroz soldadesca del káiser.

En toda la línea del Norte, desde Chantilly hasta Soissons, encontrarían los periodistas españoles material suficiente para llenar de horror la conciencia de su país ante crímenes sin nombre. En Senlis, sobre todo, veían el refinamiento en la crueldad. Toda aquella región está devastada por las hordas bárbaras. Los asesinatos de gente indefensa, de pobres ancianos, de mujeres, de niños, se cuentan a millares. En cada población han asinado, robado, violado, incendiado. Desde el general hasta el soldado, todos dieron pruebas de los más ruines sentimientos.

Tengo la seguridad que al oír a los vecinos y al ver los escombros, repetirían en las tras de él palmo que el ejército del káiser está compuesto de borrachos, ladrones y asesinos.

Luego, darían una vuelta, llegándose hasta Reims, una población literalmente en ruinas, sólo porque las tropas francesas la ocuparon el día antes de hacer efectiva la entrada de la multa de trescientos millones que la habían impuesto. El pillaje es un procedimiento natural de ocupación entre los alemanes. Antes de quemar una casa, hacen saltar con dinamita la caja de caudales, para apoderarse del dinero. Por una botella de champagne ríen entre ellos. La frecuencia de los incendios de las casas se debe a que antes las han saqueado y quieren honrar las huellas del del to con el fuego purificador.

No hay peligro en esta información. La lucha tiene lugar en las márgenes del Aisne, y cuando esta carta se publique, habrá ya terminado. Encontrarían relativa facilidad de comunicación y seguramente buena acogida por parte de las autoridades francesas. No ignoran, por fortuna nuestra, la innoble corriente germanofílica que reina en España. Así se vindicaría la Prensa española, y saldrían ganando la verdad y la justicia. No es lícito desinteresarse de la tremenda desgracia que aflige a Francia, cuando de Francia han partido las más generosas iniciativas en favor de la humanidad.

El silbato agudo de los automóviles de los bomberos ha resonado en la calle solitaria. Un racimo de chiquillos se pega a la trasera. ¿Dónde es el fuego?, preguntan las comadres, saliendo a la puerta.

Los bomberos constatan:—Muy lejos, muy lejos.

En efecto, el incendio no ha estallado en París. La movilización de los bomberos de la villa demuestra que la batalla ha terminado o que se ha concedido una tregua para recoger los heridos, para enterrar los muertos. A eso último van los bomberos de París. Dentro de dos horas estarán en las proximidades del campo de batalla. Quizá realicen su fúnebre labor entre el estruendo de la lucha, quizá trabajen en medio de la obscuridad más completa, tropezando en cadáveres.

Mañana o pasado, volverán, trayendo heridos en el mismo coche que ahora les lleva y se repetirá el interminable desfile que siguió a la batalla del Marne. Esta vez la virulencia, la prolongación de la lucha, habrá causado más víctimas.

El Municipio ha mandado limpiar las paredes de todos los anuncios de espectáculos, más o menos proteicos, que se celebraban a fines de Julio. Que nuestros heridos, al atravesar las calles de la ciudad, las vean tristes y severas, que el duelo sea general, por que París en estos momentos es una ciudad de Francia, no la población a donde acudían los ricos desocupados.

¡Parece mentira, parece mentira que París se haya vuelto así!

Sin tregua se prosigue la implacable batalla del Aisne. Los muertos deben irse amontonando hasta formar pirámides, que se deshacen por la noche en humo, cuando, en vez del reposo, hay que enterrarse al incendio para que antes de la aurora los muertos no estorben a los vivos. Convojes de heridos van hacia Bélgica y vienen otros hacia París para ser dirigidos al Mediodía. En el polvo que cubre a los automóbiles se advierte que la batalla tiene lugar más lejos que la otra vez. Antes, en menos de media hora se venía de la línea de fuego a París. Ahora hay más kilómetros. La bestia alemana, acorralada, mientras se abre a sus espaldas un camino seguro para huir, intenta romper el frente que le oponen los aliados franceses e ingleses.

Las noticias las cazamos en fragmentos. Por la mañana, el comunicado oficial de la noche anterior; por la tarde, el de las tres. Hace varios días que los partes oficiales son casi idénticos. No señalan importantes variaciones en el orden de la batalla. La censura los lima, los reduce a su mínima expresión, y el tiempo que la sobra lo de-

dica a la Prensa, que sale hecha una lástima con sus tijeras. Los periódicos que más sufren son «La Guerre Sociale», de Hervé, y el «Bonnet Rouge», de Almeréya. La censura les echa abajo columnas enteras. No sólo se prohíbe cualquier noticia sobre el movimiento de tropas, sino también la narración de los acontecimientos pasados; la crítica política es también objeto de los cuidados de la censura. Hasta «Le Temps» sale con espacios en blanco. Hervé y Almeréya, los más perjudicados, han puesto el grito en el cielo y parece que Klotz, el severo censor, ha prometido corregirse. La censura me indigna porque es un mal síntoma, una expresión del malhumor que producen los reveses que se sufren en el campo de batalla. Al contrario, la victoria abre la mano a la generosidad.

Una noticia:—«Las potencias de la Triple-Entente se proponen no admitir en la conferencia de la paz que pondrá fin a la presente guerra, más que a los Estados beligerantes.»

Triste destino el de España! Ya la echan, por anticipado, de los trabajos de modificación del mapa de Europa.

Más sola, más aislada que nunca, en su egoísmo, en su pobreza mental, en su cobardía...

En Nancy, en Lyon y en Burdeos se exhiben públicamente los trofeos de guerra arrebatados a los alemanes. Sólo París está huérfana de este espectáculo, que tanto reconfortaría las energías nacionales.

Sin embargo, Vincennes está convertido en un inmenso depósito de cañones, ametralladoras, aeroplanos, farmacias y cocinas ambulantes; un material de guerra extraordinario, tomado a los alemanes.

La solicitud del gobernador militar que autorice la exhibición en el Grand Palais de estos trofeos. Hay mucha resistencia en acceder. Lo mismo los amigos, que los enemigos, tratan con dureza a París, precisamente porque los unos y los otros se disputan celosamente su posesión.

D'Anunzio ha ido al campo de batalla, y vuelve tan entusiasmado que no es posible sacar nada en claro de aquel desborde de histeria.

Vuelve tan inspirado, que va escribiendo por la calle. Anoche, junto al Sena, tomaba unas notas apresuradamente. Varios transeúntes, creyendo que se trataba de un espía, lo denunciaron a un agente. Y el agente, sin oír sus protestas, se lo llevó a la Comisaría, y sólo al cabo de una hora recobró la libertad.

La primera noticia oficial de la llegada de las tropas indias, la hemos tenido en los bulevares.

Eran tres soldados que volvían heridos.

Al llegar, fueron llevados directamente a la línea de fuego. Después de haberles visto el enemigo, cuando ya no había lugar a indiscreciones, nos los han enseñado.

Cuando la ocupación de Lille, los alemanes quisieron fusilar al prefecto, pretextando que lo sorprendieron mientras preparaba la movilización.

Ya le habían puesto de espaldas a la pared, ya tenían vendados los ojos, cuando el intérprete de alemán, un francés, quiso salvar a su compatriota.

Antes de fusilar al prefecto—dijo—al oficial que invadió la Prefectura—sepa que ese funcionario es el representante del Gobierno de la República en toda una provincia, y tiene tratamiento de excelencia.

«De verdad es excelencia!»—preguntó el oficial alemán.

El prestigio del título salvó la vida al afortunado prefecto. Así son los alemanes.

P. CALDERON FONTE

### Información política

Lo que dice el Sr. Dato

Al regresar el Sr. Dato de su despacho al rey, la primera visita que recibió en el despacho de Gracia y Justicia fué la del presidente del Congreso.

Este, al ser interrogado por los periodistas, les manifestó que su visita tenía por objeto dar cuenta al jefe del Gobierno del resultado de la reunión anteyer celebrada por la Comisión de presupuestos, y al mismo tiempo cambiar impresiones acerca de la labor que dicha Comisión puede llevar a cabo dentro de los límites constitucionales, durante el tiempo que media hasta la fecha de la apertura de Cortes.

Momentos después, cuando el Sr. Dato recibió a los reporters, les confirmó en todas sus partes, las manifestaciones hechas por el Sr. González Besada.

Cierto es—dijo el presidente—que en la citada reunión surgieron algunas discrepancias de apreciación, de insignificancia, en la fiesta, y que con el buen deseo de todos podrá ser fácilmente superadas.

A nadie debe extrañar este deseo del Gobierno, de que la Comisión de presupuestos tenga adelantada su labor en el momento de reanudar el Parlamento sus sesiones.

En todos los Parlamentos se practica el trabajo de comisiones permanentes, y nuestro, entre otros casos, recuerdo el de presupuestos de Villaverde.

Nuestro propósito en nada pugna con una vigorosa doctrina constitucional; de contrario no lo intentaría este Gobierno amante de los prestigios del Parlamento, respetuoso siempre de la opinión que representa.

Y, a este propósito—añadió el presidente—he de declarar que nunca pensé en embalar negociaciones, ni establecer pactos con los jefes de las minorías, a fin de que los supuestos puedan quedar aprobados sin discusión apenas.

El hecho es completamente inexacto. De hecho mucho tiempo no he tenido el gusto de hablar con el conde de Romanones, como tampoco con jefe de minoría alguna.

Es injustificada esta impaciencia, que algunos exteriorizan, por lo que ellos califican de mora en la reapertura del Parlamento, si tener en cuenta que hasta pasada la segunda quincena de Octubre nunca se ha pensado a la reanudación de las sesiones de Cortes.

Insisto en que los presupuestos serán discutidos con toda la necesaria amplitud que requiere una de las fundamentales leyes de la nación.

No pretendemos aceleramientos, siempre perjudiciales, y mucho más en una labor que tanto detenimiento necesita.

Un periodista preguntó al Sr. Dato si en el debate político, y el presidente contestó:—Iremos a las Cortes, y allí no dudaremos en contestar a cuantos cargos tengan a bien dirigidos las minorías. Nuestra conducta ha de ser examinada con toda la amplitud que se considere necesaria. Lo contrario sería inhíbil a los diputados y senadores en uno de sus más legítimos derechos.

Si a esto se llama debate político, lo habré. Yo espero mucho del patriotismo del Parlamento español, del cual ha dado tantas y tantas interrupciones pruebas. La sensatez de nuestros parlamentarios nos pone al abrigo de toda indiscreción, que si en todo tiempo sería peligrosa, en los momentos actuales podría ser de consecuencias incalculables.

Entre las personas que ayer mañana visitaron al jefe del Gobierno, figura el ministro de Bélgica heredado en Madrid.

Firma del rey

El rey firmó ayer los siguientes decretos:—Disponiendo que forme parte de la Junta inspectora de la Casa de Correos, el abogado del Estado en la Dirección del ramo.

Nombrando administrador de contribuciones, de Barcelona, a D. Luis López.

Idem al interventor de Hacienda, de Córdoba, a D. José Morales.

Reunión de ex ministros liberales

Convocados por el conde de Romanones ayer tarde se reunieron en su domicilio los ex ministros del partido liberal.

La reunión empezó a las cinco y terminó a las nueve y media de la noche, y a ella asistieron los Sres. Salvador, Cobian, Cortés, Alonso Castellón, Calbetón, Arins de Miranda, Pérez Caballero, Luque, Rodríguez de Borbolla, Weyler, López Muñoz, Villanueva, Santa María de Paredes, Ruiz Jiménez, Navarro Reverter, marqués de Pilares, Jimeno y Suárez Inclán. Total, diez y ocho.

Los adhiridos, por encontrarse ausente de Madrid, son los Sres. Alba, Gasset y marqués del Real Tesoro, y por otro orden de circunstancias, los generales Aznar y Pidal, jefe de la Casa militar del rey y comandante de la escuadra, respectivamente.

Al terminar la mencionada reunión, el conde de Romanones, al hacer entrega a los periodistas de la nota oficiosa que a continuación transcribimos, dijo que en ella iba contestación que había creído conveniente dar al Gobierno.

La referida nota dice así:—«El conde de Romanones dió cuenta y meramente de su viaje al Norte de África de las enseñanzas que del mismo ha recogido, siendo oído con gran interés por sus compañeros y amigos, con el propósito de utilizar aquellas para el desarrollo de nuestra política en Marruecos.

A continuación se examinaron todos los problemas pendientes, y se acordó por la reapertura de las Cortes en término de que puedan discutirse con el suficiente tiempo los presupuestos y todos los demás problemas con ellos relacionados.

Todos los presentes expusieron su opinión y reinó una perfecta unanimidad respecto a todas las cuestiones.

Con la misma unanimidad se acordó confiar al conde de Romanones la más absoluta confianza y declarar que están resueltos todo momento a proceder de suerte que se den perfectamente cumplidos los deberes propios de un partido de gobierno en las actuales difíciles circunstancias.

Junta de iniciativas

La Junta de iniciativas ha continuado la sesión de ayer tarde el estudio de los asuntos pendientes, todos ellos de mucho interés y en gran número. Entre los más importantes figuran: la creación de zonas neutrales en Canarias; el estudio de la situación especialísima en que se encuentra el Valle de Arzón, que ha sido expuesta por la Mancomunidad catalana; el establecimiento del servicio de paquetes postales con los Estados Unidos, América, y la petición formulada por muchos entes de que se subvencione una línea de vapores que establezca comunicación regular con los puertos de Oriente, del Mediterráneo y los del Extremo Oriente (India y Japón).

CONCEJO

Obras atrasadas

El alcalde ha visitado las obras de la calle de Jacometrezo, plaza de San Miguel y calle y plaza del Conde de Miranda, etc. entendiéndose las muy atrasadas.

La circulación de carruajes

Para ordenar la circulación de carruajes en la plaza de Manuel Becerra, evitando el estancamiento de tranvías, con motivo de los entierros, ha dispuesto el alcalde que asista a diario a la citada plaza una pareja de caballería de la Guardia Municipal.

Una proposición

El concejal D. Felipe González Prieto ha presentado al Ayuntamiento una proposición pidiendo que, para la regularización de la alineación oficial de la calle del Ángel, en su lado derecho, se proceda con urgencia a tramitar el expediente de expropiación forzosa de la finca número 2 de la citada calle, que se halla fuera de línea.

Pago a industriales

El alcalde ha firmado las órdenes oportunas para que se paguen las indemnizaciones acordadas a los industriales del segundo trozo de la Gran Vía.

Pan decomisado

El teniente alcalde del Centro, Sr. Alvarez Ariza, ha decomisado gran cantidad de pan por falta de peso, que ha repartido entre los pobres.

Banda municipal

Programa del concierto que tendrá lugar en el Retiro mañana jueves, a las cuatro y media de la tarde:

- 1.º «Danzas noruegas» (Grieg): a) Allegretto marcato; b) Allegretto tranquilo ó gracioso; c) Allegro moderato alla marcia; d) Allegro molto. 2.º «Sardana» de «Garín» (Bretón). 3.º «España», rapsodia (Chabrier). 4.º Fantasia de la zarzuela «Cinecine» (Jiménez).

La Guerrero y Mendoza, en América

Telegrafista de «Corrientes» (Argentina) que el sábado 3 del corriente la compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza estrenó en aquella capital la nueva obra de Eduardo Marquina, titulada «Una mujer», que alcanzó un éxito extraordinario. Al final de cada uno de los actos, y muy especialmente al final de la comedia, el público hizo grandes ovaciones a María Guerrero, Fernando Díaz de Mendoza y a los demás afortunados intérpretes de «Una mujer».

Esta obra será una de las primeras que estrenará este invierno, en su temporada del teatro de la Princesa, la compañía Guerrero-Mendoza, que debutará en Madrid a primeros del próximo Diciembre.

El abono para esta temporada se abrirá a mediados del corriente mes de Octubre.

GACETILLAS

«El doctor inverosímil»

Con este título publica «La Novela de Bolsillo» en su número de esta semana unas brillantísimas y sugestivas cuartillas de Ramón Gómez de la Serna, el más original de los escritores jóvenes.

Una nueva y pintoresca medicina nos describe Gómez de la Serna, algo que curará lo incurable, algo que hará quebrar a los grandes doctores y a los grandes sacamulas curulotodo.

Los procedimientos de este nuevo doctor son sencillos, perspicaces y no hacen necesaria la botica.

Es de suponer que después de la publicación de esta novela de inculcable virtud para la salud de todos, habrá cola a la puerta de la clínica de ese doctor injustamente desconocido. Léanlo los enfermos y los sanos. Es como un espejismo maravilloso, es como un sanatorio, es como una garantía de vida eterna.

Bartolozzi, el insigne dibujante, ha ilustrado de modo prodigioso las páginas de «El doctor inverosímil».

Asociación Matritense de Caridad

La cuenta de ingresos y pagos del mes de Septiembre de la Asociación Matritense de Caridad es la siguiente:

Ingresos.—Suscripciones del rey y familia real, 1.800 pesetas; ídem de Corporaciones y Centros, 1.146,07; ídem de particulares, 8.773,99; subvención del Ayuntamiento, 3.951; donativo de doña Adelaida Simon, 2; copias.

Hos: Recogido en los diversos establecimientos, 61,85.—Total, 15.734,91 pesetas.

Gastos.—Asilos: Por estancia de 836 pobres, 18.743,40 pesetas; sacorrios a 35 necesitados, 470; campamento de desinfección; Comidas a los mendigos en el recogido, 2.088,10; ropas para los mismos, 1.490; gastos generales: Personal y material, 1.380,88.—Total, 24.152,38 pesetas.

Situación el 30 de Septiembre.—Existencia en efectivo en cuenta corriente del Banco de España, 20.000 pesetas; existencia en efectivo en Caja, 20.273,15.—Total, 40.273,15 pesetas.

Ha pagado la Asociación el día 1 de Octubre, por estancias durante el mes de Septiembre de los acogidos en asilos y campamentos de desinfección, 19.798,76 pesetas.

El número de acogidos en 30 de Septiembre era de 934.

MOVIMIENTO TEATRAL

APOLO.—Mañana jueves se verificará en este teatro el primer venit de gran moda, tomando parte en él el insigne artista Frégloli, el cual prepara para dicha función un nuevo y variado programa.

Esta función, primera de moda, dará principio a las seis de la tarde, siendo los precios para la misma los corrientes en este teatro para las secciones dobles.

CERVANTES.—Lista de la compañía que empezará a actuar en este teatro el día 10 del corriente, bajo la dirección de Ricardo Simó Raso:

Actrices: Alvarez, Rosario; Bernádez, Teresa; Calvo, Carmen; Infesta, Josefina; Lombera, Fraternidad; López, Pilar; Miranda, Zeniqueta; Palencia, Carmen; Palencia, Angela; Reyna, Celia; Romero, Amalia; Ríos, Natividad; Roca, Josefina; Simó, Amalia; Toscano, Rosario; Valdivia, Ramona.

Actores: Achón, Jacinto; Aguirre, Fernando; Alvarez, José; Guillot, Jenaro; Hidalgo, Pablo; Marchante, Ricardo; Muñoz, Jesús; Meseguer, Ignacio; Moliner, Francisco; Palma, Felipe; Ramírez, Antonio; Sapeña, César; Simó Raso, Ricardo; Suárez, Salvador; Varela, Pedro; Vico, Gonzalo.

Apuntadores: Emilio Girón, Serafín Lozano y Roberto Zappino; pintores escenográficos: Amorós y Blancas; maquinista, Aniceto Arribas; electricista, José Plá; muebles y guardarropa, Vázquez Hermanos; director del sexteto, D. Francisco González; representante-contador, Vicente Cobos.

El espectáculo será por secciones.

La Empresa cuenta con obras nuevas de aplaudidos autores.

ESLAVA.—La Dirección de este teatro no descansa con objeto de dar variedad al cartel, y ha dispuesto suspender por unos días las representaciones del gracioso vodevil «El primo de mi mujer».

En breve se pondrá en escena «El adversario», famosa obra de Capus, uno de los mayores éxitos de García Ortega, que la estrenó en Madrid con general aplauso de público y de Prensa.

Todas las noches, a las diez y media, la obra de gran éxito «Las pecadoras», para la que se admiten encargos en Contaduría.

ZARZUELA.—Hoy miércoles, a las seis y media de la tarde, se cantarán «Molinos de viento» y «Los cadetes de la reina», por Sagibarba y Luisa Vela.

Por la noche, a las diez y media, se pondrá en escena «Las golondrinas», cantando la obra María Marro y el barítono Parera.

COMICO.—Mañana jueves se pondrá en escena en este teatro, en la sección «X-mouth», a las siete de la tarde, la aplaudidísima revista en un acto titulada «La alegre primavera», en la que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Se despatchan localidades en Contaduría hoy miércoles, de tres de la tarde a ocho de la noche y de nueve y media a once y media de la misma.

LA CALERA Agradecidísima al constante favor que durante tantos años la dispensaron sus clientes, continúa sin alterar los precios de sus carbones (sección de detalle).

Quisiera poder hacer lo mismo con sus clientes de «Por mayor», a los que igual agradecimiento debe; pero no llegando a tanto sus fuerzas, se limita a aumentarlos lo estrictamente necesario a cubrir su costo.

LA CALERA, Magdalena, 1, entresuelo, teléfono 532.

La canalización del Manzanares

Moción del alcalde

El alcalde, Sr. Prast, ha presentado al Ayuntamiento la siguiente moción:

«Comenzadas por el Estado las obras de encauzamiento del río Manzanares, es deber de la Excmo. Corporación municipal cooperar, con los medios que pone a su alcance la ley orgánica de los Municipios, a la rápida ejecución de una empresa tantos años demandada, en orden a la salubridad pública, constantemente amenazada por el forzoso empleo de la corriente del río como conductora de las aguas residuales de todas clases que produce la población, y simultáneamente, de lavadero de ropas.

Las obras de regularización de las márgenes del río y de conducción por colector cerrado de todas las materias que el alcantarillado de Madrid transporta, al transformar el aspecto de aquella extensa zona, la disposición del canal del río y el destino de las aguas devuelvan éstas al dominio público, cesando las explotaciones particulares con lavaderos que se han constituido por título que la Alcaldía analizará en el momento oportuno.

«Sométida a expropiación forzosa una extensa zona de la ribera, como necesaria para la ejecución de las obras y desarrollo del pensamiento sobre que descansan, hay que considerar que los propietarios y usuarios de los terrenos ribereños considerarán la expropiación forzosa con la enemiga propia de la violencia que siempre constituye dicha expropiación, produciendo este efecto la consecuencia inmediata de la resistencia pasiva fundamentada unas veces en posibles perjuicios en sus intereses, y otras en la necesidad imperiosa de la existencia de los lavaderos por el servicio que prestan y por el número importantísimo de familias que obtienen su subsistencia por el trabajo que prestan en dichos lavaderos.

No debe tampeco la autoridad olvidar la posibilidad de conflictos de carácter de orden público que pudiera producir la parada forzosa de todas las personas que trabajan en los lavaderos, y, por lo tanto, es de absoluta necesidad fomentar la construcción de lavaderos lejanos al río que puedan ser explotados antes de ser derribados ó clausurados los actuales. Es decir, prevenir, mejor que reformar ó corregir.

Por consiguiente, cualesquiera que sean las resoluciones que en su día adopte el Estado y el excelentísimo Ayuntamiento para el régimen de la reforma efectuada y para las explotaciones industriales ó agrícolas de las aguas, en relación con las leyes especiales que regulan la materia, la Excmo. Corporación municipal debe preocuparse de que antes de acabar con un sistema de explotación haya otro preparado para sustituirlo, admitiendo que los lavaderos del río, efecto del pequeño número de los establecidos fuera del mismo, cubren una necesidad urbana, por lo que será peligrosa su desaparición si no hubieran sido previamente sustituidos.

Además, la subsistencia de numerosas familias de lavaderos depende de los lavaderos del río, y esto obliga también al excelentísimo Ayuntamiento a procurar que ni un solo día falte su habitual ocupación a tantas infelices mujeres.

Entiende, pues, la Alcaldía que es necesario fomentar la construcción de lavaderos fuera de las márgenes del río por los medios adecuados para estos casos, esto es, mediante reducciones y exenciones de impuestos, arbitrios y recargos en favor de las nuevas instalaciones que se realicen, y el apoyo y cooperación decidida del Ayuntamiento para alcanzar iguales privilegios del Estado, con relación a las contribuciones directas y al precio del agua del Canal de Isabel II.

En mérito de las consideraciones expuestas, la Alcaldía tiene el honor de proponer a V. E. que en las bases complementarias del presupuesto para el año próximo se consigne lo siguiente:

Primerº. Los lavaderos de ropas que se establezcan durante el año 1915 fuera de los 300 metros de las márgenes del río Manzanares estarán exentos de los arbitrios ó impuestos que gravan la construcción y la apertura y primer destino de los inmuebles. Estos lavaderos deberán reunir las condiciones señaladas por los artículos 519 al 531 de las Ordenanzas municipales.

Segundo. El Ayuntamiento no pedirá imponer a los propietarios de los lavaderos mencionados hasta 1 de Enero de 1921, ninguna clase de arbitrios ó tasas por licencias municipales, renunciando la Corporación, durante dicho período, al recargo municipal sobre la contribución de urbana y de industria y comercio.

Tercero. El Excmo. Ayuntamiento solicitará y gestionará del excelentísimo señor ministro de Hacienda la exención temporal, por igual plazo, de las cuotas que correspondan al Tesoro en las citadas contribuciones directas por los lavaderos que se construyan.

yan en las condiciones que quedan señaladas.

Asimismo se solicitará del excelentísimo señor ministro de Fomento la concesión de una tarifa especial, reducida, del agua del Canal de Isabel II consumida en los mismos lavaderos.

Cuarto. Se procederá a practicar un estudio de los derechos de propiedad y posesión de los terrenos y edificios de todos los lavaderos del río.

A tal efecto, se constituirá una Comisión especial, compuesta del señor vicepresidente de la Comisión de Hacienda, tenientes de alcalde de los distritos de Palacio, Latina y Hospital, decano de los letrados consistoriales, arquitecto municipal de Propiedades, el de Fontanería y Alcantarillas ó investigador de Propiedades, que dará dictamen al excelentísimo Ayuntamiento.

Quinto. La Comisión de presupuestos estudiará el modo de recargar los actuales impuestos ó tributos a los lavaderos que hoy existen en el río con objeto que desde 1 de Enero de 1915 estén más interesados en trasladarse a la zona exenta con arreglo a esta misma moción.

« a Novela de Bolsillo »

Concurso de novelas cortas

Cerrado el plazo de admisión en el concurso abierto por «La Novela de Bolsillo», la dirección de esta revista ha entregado al Jurado 109 originales, que son los recibidos en condiciones admisibles, según las bases anunciadas.

Tan pronto como el Jurado dé por terminada su labor, ó indique cuáles son las tres novelas que estima mejores, éstas serán publicadas en números consecutivos, acompañadas de sus correspondientes cupones, para que los lectores tomen parte en el plebiscito que determinará la que en definitiva ha de ser premiada.

Los temas de dichos trabajos son los siguientes:

- Remember, Nadie se sustraxa al Destino, A lo real por lo ideal, Sin cinque tribuere, X2, Consumatum est, Álla va eso, Pecho arriba, Si fueras así, te querría; Hojarasca, Pulvis érit, Filoméla, La cumbre azul, ¡Quién supiera escribir!, Amor y libertad, El éxito es joven, La piedad es el amor supremo de los dioses, Thais, ¡Viva Madrid!, Hay que desbanear a la Muerte, Tanto monta, Wolfman de Eschenbasch, El altar de mi fe, Alivio de caminantes, Vletas, Fronti nulla fides, Nunca es tarde, Sin lucha no hay triunfo, Amor es ciego, A mi padre, Suplicando, García-sapiens, Almanzor, Alberto, Lirio entre espinas, Una mochila francesa, Hojas del árbol caídas, Alegría, Locura de amor, En busca del perdón, Estirpe de Jupiter, Ferret ópus, El sitio de París, Dejád a los niños Tupi, Paz, Pasionato, Castilla, El dolor, Guillermo, Jorge y Nicolás, Un tigre coronado, Amor, Guadalquivir, Misterio, odio ó oviedo; Mi primer paso, Anathema sit, Sin transcendencia, Peñas abajo, Rufianesca, El hijo de su excelencia, La honra es campo de nieve, Un destello romántico, Fe y adelante, La gentil coqueta, Picardía, Nostalgia, Pasiónaria, Amicis, Tristitia, Quo vadis?, Paquito, Mira la vida, Para pasar el rato, 20 de Julio, El cieno de inundación, Ironía, Souvenir, Los dos, Primeros pasos, Evocaciones de antaño, Fama noct, Velando, Laúd, Realidad, Amor y arte, Femna pèsima, El tiempo y yo, Mi voluntad, 1914, Y así pasó, Del arroyo, Venganza, In memoriam, Sin voluntad, Va empuje la fiesta, Y a mí, ¿qué?; Mística, El ceceo de la gloria, Homo hominis lupus, Pasiónaria, La última sonrisa, Homi soit omni mal et pense, Zapatero, a tus zapatos; Lo fatal, El sueño de una noche de entretiempo, Desilusión, La casa blanca, Lo que no se sabe.

LA FIRMA DE AYER

HACIENDA.—Fijando el capital por el que han de tributar la Sociedad francesa de Gramophone, la Compañía francesa Minus y fundaciones de Escombrera Bleyberg, la Sociedad inglesa Babcock Wilcox, Ld., la Sociedad francesa Crédit Lyonnais, la Sociedad francesa Lebon y Compañía y la Sociedad noruega Compañía de Maderas.

—Nombrando administrador de contribuciones de Barcelona, por traslación, a don Luis López Gutiérrez, interventor de Córdoba, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase.

—Idem interventor de Córdoba, por traslación, a propuesta de la Junta de inspección, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, a D. José Morales Julia, que lo es de igual en la Administración de Contribuciones de Barcelona.

GOBERNACION.—Disponiendo que forme parte de la Junta inspectora de la nueva Casa de Correos el abogado del Estado en la Dirección general.

SUCESOS

Conatos de incendio

En la calle de Cervantes, núm. 1, hubo ayer una pequeña alarma al prenderse la chimenea de una cocina del piso principal.

Los bomberos sofocaron las llamas. —También ayer mañana se inició un fuego en la chimenea de la casa núm. 5 de la calle del León, comunicándose rápidamente a la armadura del tejado.

Cuando acudió la brigada de bomberos, las llamas habían tomado algún incremento; pero pronto fueron completamente apagadas por el agua que sobre ellas arrojaban las mangas.

La techumbre quedó destruida. No ocurrieron desgracias.

Intoxicación

Al ingerir equivocadamente cierta cantidad de sal de acederos sufrió una intoxicación de pronóstico reservado Isidora Martín, domiciliada en la calle de Eloy Gonzalo, número 3.

Fue curada en la Casa de Socorro.

Jeté a tierra

Del caballo que montaba cayóse en la calle del Cisne el soldado de Ingenieros Eugenio Cristóbal Martínez, causándose la fractura del cubito y radio derechos.

Después de curado en la Casa de Socorro, pasó en grave estado al Hospital Militar.

Victimas del trabajo

Trabajando en las obras del Canal de Isabel II se causó diferentes contusiones de pronóstico reservado el obrero Pedro Pereira Benito, de treinta y siete años.

Fue curado en la Casa de Socorro.

—El jornalero Antonio Morel encontrábase trabajando en la estación de Tajuna, cuando tuvo la desgracia de causarse una herida en la cabeza.

Su estado no es grave.

Caída

En la calle del Amparo sufrió una caída Catalina Serrano, de treinta años, causándose diversas contusiones, que fueron calificadas en la Casa de Socorro de pronóstico reservado.

Fallecimiento del Sr. Nido Segalerva

(POR TELÉGRAFO)

JAEN. 6.—Esta madrugada ha fallecido D. Rafael Nido Segalerva, jefe provincial de los Iberos, ex gobernador civil de Huelva, ex presidente de la Diputación y del Ayuntamiento de Jaén.

El Sr. Nido Segalerva acababa de publicar una carta retirándose a la vida privada.

VINOS DE MESA

BODEGAS EXCELSIOR (S. A.) los sirve a domicilio desde pesetas 4,75 garrafa de 16 litros, y elegantemente embotellado, a tres pesetas doceena. Garantía absoluta de bondad y economía. CLAUDIO COELLO, 12. TELÉFONO 3.704. MADRID.

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—A las diez (función popular), El orgullo de Albacete.

LARA.—A las diez y media (dobles), La consulesa (dos actos).

A las diez y media (dobles), Primavera en otoño (tres actos).

ESLAVA.—A las seis y media (función entera), El sombrero de copa (tres actos).—A las diez y media (función entera), Las pecadoras (tres actos).

APOLO.—A las seis, España nueva.—A las siete y cuarto, El amigo Melquiades.—A las diez (dobles), El amigo Melquiades y Frégloli con El maestro de solfeo, Frégloli apache y París-Concert (con nuevas imitaciones).

COMICO.—A las nueve y media (sencillos), La alegre primavera.—A las diez y media (especial), El caba de familia (tres actos).

BENAVENTE.—De cinco a doce y media, sección continua de cinematógrafo. Todos los días, estrenos.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Todos los días de cinco y media a doce y media, cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas. Estrenos sensationales, lunes y jueves.—La cinta asesadora, Corrida de toros por Joséllito.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.321.

Folleón de EL RADICAL 94

La hija de Margarita

NOVELA ESCRITA

FOR

JAVIER DE MONTEPIN

—Venid—dijo el tercer interlocutor— al extremo del puente encontraremos una escalera... —Yo no puedo dejar el coche solo... hay muchos mercedarios por la noche... —Pues bien, esperadnos.

Y los dos jóvenes se pusieron a correr precipitadamente en dirección a la escalera que, según había supuesto muy bien uno de ellos, terminaba en el muelle, a la extremidad del puente de Bercy.

Aquellos dos jóvenes eran Pablo Lanier y Víctor Beralte.

LXVI

La presencia del hijo del contratista y de Víctor en la escena del crimen, tiene una explicación natural.

verja, atestada de témpanos de hielo, amontonados por el río y por los carros. —Escuchad, señorito Pablo—murmuró el sobrestante—, escuchad: me parece oír aún...

El estudiante aguzó el oído, conteniendo la respiración. —Es por este lado—dijo en seguida designando un montón de nieve.

—Vamos corriendo—replicó Víctor. Y se lanzaron, metiéndose hasta medio cuerpo en la nieve. —¿Qué demonio! Malo está el camino—decía, tratando de trepar a la cima de una pequeña altura.

Pablo le seguía, aunque con gran dificultad. Desde lo alto del embarcadero, y con los codos en el parapeto, el cochero le dijo: —¿Veis algo? —Sí—contestó Víctor, cuyas manos tropezaron en aquel momento con el vestido... Debe ser una mujer.

—¿Una mujer?—repitió Pablo. Y de un salto llegó a donde estaba el sobrestante. —Estoy seguro de que no me equivocó—repuso este último—. La siento. Hela aquí.

Y como respuesta a estas palabras, se oyó un nuevo quejido. —¡Oh! ¡Miserables!... ¡Miserables!... murmuró el estudiante.

—Ocupémonos ante todo de la víctima, señorito Pablo—prosiguió Víctor—, y después pensaremos en los asesinos que, por fortuna y, gracias a Dios, han errado el golpe.

Ambos jóvenes se inclinaron hacia el cuerpo, que estaba casi enterrado en la nieve, y lo sacaron con suma dificultad.

—¿Creéis que la pobre criatura esté gravemente herida?—preguntó el hijo de Pascual.

—Creo que no; ahora lo veremos. Lo esencial, por el pronto, es sacarla de aquí, lo cual no es fácil. Es necesario ir con tiento... Esperad un poco.

Renée no daba señal de vida. No había vuelto a quejarse. Víctor ya hemos dicho que estaba dotado de un vigor poco común.

—Ayudadme un poco—prosigió. —¿Qué queréis hacer? —¿Cargadme a cuesta a esta desgraciada.

Y aun cuando la empresa no era fácil, ayudado por Pablo, logró conseguirlo. Una vez teniendo sobre los hombros, se dejó deslizar por la nieve hasta llegar a la verja. Allí se levantó, llevando siempre sus preciosas cargas, y empezó a subir lentamente la escalera.

Pablo le seguía, dispuesto a echar una mano si le veía perder el equilibrio. Por fin, jadeando tanto de emoción como de cansancio, llegó a la puerciteja del fiacre, que el cochero se apresuró a abrir.

—Lo mejor es meterla dentro del coche.

Victor Beralte se volvió y echó en brazos de Pablo el cuerpo inerte de la joven.

che y lo aceró a la cara de la desconocida.

Al reconocer el pálido rostro de la joven, Pablo se quedó estupefacto y dió un grito lleno de angustia.

—¿Qué os pasa?—le preguntó el maestro de obras admirándose de lo que veía. —¿Que esta joven...—murmuró el estudiante con voz apenas distinta...

—¿La conocéis? —¿Que si la conozco?... Si, la conozco; pero no me explico el crimen que acaba de cometerse, que es inexplicable a mis ojos. ¿Quiénes son los infames que han intentado matar a esta infeliz criatura, y cuál ha sido el móvil que les ha guiado?... ¡Ah! Dios ha sido quien me ha hecho encontrar a Renée, para impedir la perpetración del monstruoso proyecto.

Pablo parecía estar delirando. Víctor iba a preguntarle, pero no tuvo tiempo.

—Pronto—dijo de repente el hijo de Pascual—, Pronto... En marcha.

—¿Dónde?—preguntó el automedonte volviendo a colgar el farol del coche.

—A mi casa, calle de la Escuela de Medicina.

yegua, que, como de pura sangre y vigor extraordinario, corría, como si fuera desbocada, a pesar del hielo. Por fin llegó al puente de Austerlitz.

El bandido iba volviendo la cabeza atrás para ver si le seguían. No se distinguía la luz de ningún farol de coche.

Tranquilo ya Jarrelonje, puso la yegua al paso.

Al llegar a la plaza de la Bastilla, tomó por la calle de la Rochette hasta el boulevard Richard-Lenoir, que va derecho a la calle de Picpus.

Daban las dos de la mañana cuando llegaron a la puerta del pabellón del Pasaje Tocanier.

Leopoldo se apeó apresuradamente y abrió la puerta.

La berlina entró en el patio, y Leopoldo volvió a cerrar la puerta del portal.

—Desengancha y cuida de la yegua, dijo Lanier a su cómplice; mientras tanto yo prepararé un poco de vino caliente y un refrigerio... tengo un hambre voraz... Estas expediciones desgasta.

**Fábrica de Corbatas**  
12, ESPERANZAS, 12

Camisas, guantes, pañuelos  
Generos de punto,  
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

**AUGUSTO OBREGON**  
Y  
**JOSE S CABALLERO**

**DELINEANTES**

Jacometrezo, número 57  
Se necesitan toda clase de trabajos

**El Radical**  
—Seis páginas diarias—  
**5 CENTIMOS**

**DIBUJO Y PINTURA**  
**RETRATOS**

al óleo desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 5 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 15 pesetas.

**LECCIONES:** Dibujo y Pintura, desde 5 pesetas.

**SANTIAGO RUBIÑOL:** Paisaje, copia espléndida, 1 por 1 metros, 180 pesetas.

**SIMONET:** El sermón de la montaña, 1 por 1,90 metros, 80 pesetas.

**CARLOS HAES:** Paisaje, 1,50 por 1,80 metros, 160 pesetas. Razon en esta Administración.

**A N E M I A**

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura, neurastenia, se cura con el **Vino Fosfatado VICTORIA**

Botella de 750 gramos, **UNA peseta**

**REUMATICOS!** Si queréis ver desaparecer vuestros dolores, usad el **Bálsamo Victoria**

que a base de Mosetán, Mentol, Acanfor, Cocaína y Salicilato de Metá, elabora esta oficina farmacéutica.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirlo con una bayeta blanca para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas.

**NO MAS PURGAS** Supositorios **VICTORIA** a base de glicerina solidificada

Los Supositorios **VICTORIA** constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50

**FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA**  
Victoria 6 y 8, Madrid, (junto a la Puerta del Sol)

**MUROPINT**

La famosa pintura lavable en polvo, antiadipática, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 85 matices diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.918 Apartado 411.—Madrid.

La Compañía Madrileña de Urbanización recomendará gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos a quien le solicite.

Venta al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federic Batres, Glorieta de Silbaco, 6.—D. Luis Vilegas, Alcalá, 72.—D. Eduardo Díaz Herrera, Desengano, 8, 11 y 18. D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes, 34.—Señora Viuda de Trujillo, Huertas, 21.

**LOS TIROLESSES**  
Romanones, 7 y 9

**Casa de compraventa**

Grandes existencias en pendientes, sortijas, pulseras, alfileres, cadenas, bolsillos, relojes, artículos para regalos y toda clase de ropas.

Gramófonos y discos.

Pañuelos de crespón desde 20 pesetas.

Sortijas de oro desde 3 pesetas

TUCESCOS, 28 y 41 (frente a la de Nita)

**LA PRENSA. Carmen, 18.**  
**AGENCIA DE ANUNCIOS**

**UN LIBRO NUEVO**

**NOCIONES DE ECONOMIA POLITICA Y SOCIAL**

CONFERENCIAS DADAS EN EL CIRCULO  
:: RADICAL EN MADRID POR ::

**ALVARO CALZADO**

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS  
Y EN ESTA REDACCION, O'DONNELL, 6

**PRECIO: DOS PESETAS**

**Grageas keráticas del yoduro potásico calcinado**  
DE A. COIPEL

Curan reumatismo en general, gota, serofúla, arterioesclerosis y diversos humores de la sangre. El yoduro potásico es el depurativo y regulador del corazón más duradero e inofensivo. Estas GRAGEAS son la mejor forma de tomarlo sin notar el mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido a su calcinación.

Barquillo, 1, farmacia.—MADRID

**LA PRENSA**  
AGENCIA DE ANUNCIOS

—DE—  
**RAFAEL BARRIO**

CARMEN, 18.—TELEFONO NUM. 18

Combinaciones económicas de varios períodos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

VISITEN ESTEDES EL



Para el campo tenemos

Aparadores, cristales grabados y piedra mármol, 4 70 pesetas. Mesas de comedor, con un tablero, capaz para 6 personas, 4 12 ptas. Sillas fuertes, 4 2,25 ptas. Camas fuertes, con dos colchones y una almohada, 4 25 pesetas. Trincheros, piedra mármol, 4 50 ptas. Armarios, desde 45 ptas. Mecadoras, sillas curvadas, hamacas, perchas, etc., etc., a precios increíbles. De embalaje, porte a la estación y facturar para fuera, esta casa no carga más que el 10 por 100 sobre el precio del mueble. Si tienen mármoles a la usanza, el 10 por 100.

**MAY GUARDAMUEBLES PUBLICO :: EL MAS CENTRICO, EL MAS ECONOMICO :: TEMPERATURA SIEMPRE IGUAL**

**“EL CENTRO”**  
Plaza del Angel, 6 — Teléfono 1.976

**Solución Benedicto**  
de glicerofostato de cal con **CREOSOTAL**

para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, esofrolismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

**AVISO**

Nuestros suscriptores, industriales y comerciantes, que necesiten obreros o dependientes, pueden anunciarlo gratis en la sexta plana de nuestro periódico.

Se admiten esquelas hasta las 4

Para buenos impresos  
:: sellos de caucho ::  
y placas esmaltadas  
Encomienda, núm. 20

**ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA**  
(BAILLY-BAILLIERE-RIERA)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elementos Oficiales de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

**OBRA DE UTILIDAD GENERAL**  
Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

**PRECIO** (En toda España: 35 ptas. franco de porte.)  
**VENTA** Extranjero: 35 francos; portes y gastos de Aduana a cargo del cliente.

Publicado por la Sociedad Anónima **“ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA S. A.”**  
Consejo de Centro, 240 — Barcelona

**MAQUINAS**  
NUEVAS Y USADAS

Hay siempre a disposición gran variedad de máquinas, como:

- Calderas de vapor.
- Motores de gas.
- Idem a gas pobre.
- Dinamos eléctricas.
- Instalaciones de luz.
- Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.
- Maquinaria para trigo. Centrifuga para separar cereales.
- Máquinas para fabricar mantecas.
- Arados.
- Presas para arar.
- Trilladoras.

**OBRAS NUEVAS**



**SOTANAS IDEARIO RADICAL**

DE NUESTRO QUERIDO AMIGO Y CORRRELIGIONARIO D. ALVARO DE ALBORNOZ, EX DIPUTADO A CORTES POR ZARAGOZA-BORJA. HALLASE DE VENTA EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS DE ESPAÑA Y EN LA ADMINISTRACION DEL PERIODICO EL RADICAL, CALLE O'DONNELL, 6, MADRID, DONDE PUEDEN HACERSE DIRECTAMENTE LOS PEDIDOS DE IMPORTANCIA

**CONOCIDAS**

**SEMBLANZAS DE ECLESIASTICOS ES-: PAÑOLES CONTEMPORANEOS ::**  
BAJO CUALQUIER CONCEPTO NOTABLES, POR EL P.  
**D. JOSE FERRANDIZ**

En las librerías principales de España y en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, Madrid, véndese tan interesante libro al precio de **DOS PESETAS**

**PRECIO: TRES PESETAS**

¿La historia del Ferrocarril con todas sus incidencias y peñligros?

Eso es la obra de **Zorzo Olivares VIDA FERROVIARIA**

**MORAL UNIVERSAL**  
Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres  
**VEINTE CENTIMOS EJEMPLAR**

**PRECEPTOS PEDAGOGICOS**  
por **Giner de los Ríos**  
25 cts. ejemplar

Regalo a los lectores de **El Radical**

**LAS OBRAS COMPLETAS DE BRETON DE LOS HERREROS**

**CUPON-VALE**

Con la presentación de este VALE se entregarán en la Administración de **EL RADICAL, O'Donnell, 6, por Quince pesetas** los cinco tomos en folio que contienen las “Obras completas”, de Bretón de los Herreros.

Grandes novedades en sombreros, gorras y fantasía para niños

**José María Santos**  
15, Plaza Mayor, 16  
**MADRID**

**Fábrica de sombreros y gorras movida a vapor**  
Zabaleta, 15 (Prosperidad)